
MUY ALBOROTADO quedó el gallinero político en
Sonora tras los anuncios de Andrés Manuel López
Obrador sobre el reparto de tierras y demás regalazos
a los yaquis.
ESAS PROMESAS les dieron alas a los radicales more

nistas, pero nomás no le ayudaron al precandidato a
gobernador Alfonso Durazo, quien ha estado buscan
do cómo acercarse a los empresarios de la entidad.
LA MERA posibilidad de que vengan expropiaciones
de tierras le puso a más de uno los pelos de punta...
y le dejó al secretario de Seguridad una papa muy
caliente en las manos.

• • •

DESATADO anda el senador Cristóbal Arias en

su promoción como aspirante a la gubematura de
Michoacán, donde busca que la tercera sea la vencida
después de perderlos comicios en 1992 y 1995.
Y VAYA que levantó muchos pares de cejas que en Tie
rra Caliente apareciera acompañado por el ex gober
nador priista Fausto Vallejo, aquel que dejó el cargo
"por motivos de salud? y cuyos colaboradores e incluso
familiares fueron señalados de tener ligas con el narco.
PORQUE apenas hace seis años circulaba el video
de su hijo Rodrigo sentado a la mesa con Servando
Gómez "La Tuta", el mero jefe de Los Caballeros
Templarios.

LLAMARON la atención las fotos que difundió la
secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, de una reunión con su compañera
de gabinete Luisa María Alcalde.
Y ES QUE en la sala en la que se juntaron había una

foto enmarcada de Andrés Manuel López Obrador
sentado en la silla presidencial y con una bandera
nacional al fondo.

¿PUES no dijo el Presidente que este sexenio no se
haría la tradicional foto oficial que se colocaba en todas
las oficinas públicas? Es pregunta austera y republicana.

UNA BUENA: el CJNG anunció en un video el fin

de la guerra por Guanajuato
UNA MALA: la guerra no la ganó el gobierno sino
uno de los dos cárteles que se disputaban el territorio.

UNA PEOR: el cártel ganador se asume como el
protector de los ciudadanos, de las empresas y de
las inversiones en la entidad. El mundo al revés, pues.

• • •

CUENTAN que en la Secretaría d® Turismo
ya trabajan en una segunda tanda de traducciones
al inglés para el portal "Visit México".
PARA LA 4T, Sonora se convertirá en Loud,
Monterrey se escribirá Mount king, Aguascalientes
será rebautizado como Hol waters y Saltillo quedará
como Small skip.
Y AUNQUE todos pensaban que Nuevo Casas
Grandes sería New Big Houses, al final decidieron
que la traducción será... ¡Ackerman Bartlett!
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El autobús

Uglicia, mujer más fea que un
auto por abajo, legó su cuerpo
a la ciencia. Ahora la ciencia
intenta anular el testamento...

't \ T engo a que me saque un
\í diente", le dijo al doctor
V la hermosa chica "Per

dóneme contestó el facultativo.
Debe usted ver a un odontólogo.
Yo ejerzo la ginecología". Replicó
la muchacha: "A usted precisa
mente es al que necesito". (No le
entendí)... La esposa de don Algón,
ejecutivo de empresa, lo visitó en
su oficina En la pared del fondo,
atrás del escritorio, había una grá
fica sobre el estado del negocio, la
cual mostraba una evidente línea
de caída "¡Mira! exclamó la se
ñora. ¡Deberías poner una igual
en la cabecera de tu cama!"... A
fuer de narrador veraz debo decir
lo so riesgo de faltar a la caridad
cristiana: Uglicio era muy feo. Te
nía, sin embargo, una alta idea de
sí mismo, hasta el punto en que se
consideraba hombre guapo y con
gran poder de atracción sobre las
damas. Cierto día se estaba viendo
en el espejo, orgulloso y satisfecho,
y le preguntó a su esposa: "¿Qué
harías si te enteraras de que yo
tenía una amante?". Respondió
al punto la señora: "Acudiría a la
Sociedad de Invidentes a repor
tar la conducta inmoral de una
de sus asociadas"... Kid Groggo,
veterano púgil que había visto
pasar ya sus mejores días, se des
plomó sobre el banquillo de su
esquina en el ring y con voz débil

le preguntó a su manager: "¿En
qué round vamos?". Le contestó
el manejador: "Cuando suene la
campana empezará el primero"...
Don Chinguetas fue al muelle a
tomar el ferry. Mientras llegaba
la hora de salida decidió tomar
una copa en el bar del malecón.
No fue una: fueron dos, y quizá
tres o cuatro. En eso se escuchó
el silbato de la embarcación. ¡Era
el ferry! Arrojó unos billetes sobre
la mesa salió a todo correr y vio
a la embarcación a unos metros
del muelle. Pegó un salto colo
sal y cayó de bruces sobre el piso
del barco. ¡No había perdido el
viaje! Se puso en pie, maltrecho
y dolorido, y le preguntó al ma
rinero que ahí estaba: "¿Qué te
pareció mi salto?". "Formidable,
señor respondió el tripulante.
Pero hubiera esperado a que atra
cáramos para subir. Ya estábamos
llegando"... El gerente de la fábri
ca le preguntó al jefe de relaciones
públicas: "¿Por qué escogió usted
a la señorita Estevadina como rei
na de los trabajadores? Tiene las
piernas sumamente delgadas, y
zambas además". "Lo sé, señor
reconoció el empleado. Pero
es la única en todo el personal
con busto suficiente para lucir la
banda que dice: 'Señorita Com
pañía Nacional Manufacturera de
Artículos Eléctricos, Similares y

Conexos, S. A. de C. V. Semana
de calidad total'"... En el sistema
de sonido de la gran tienda de
partamental se oyó un anuncio:
"Empleado Babalucas, suba a la
planta alta". Poco después volvió
a escucharse un segundo anuncio:
"Empleado Babalucas, baje de la
palmera"... El autobús iba atesta
do. Incluso había pasajeros de pie.
Subió una hermosa chica y volvió
la vista a su alrededor a ver si ha
bía un asiento disponible. Claro
que no había ninguno, y ningún
hombre se levantó para ofrecerle
el suyo. La cortesía y buena edu
cación, según se ve, son cosas del
pasado. Así, la linda muchacha se
resignó a hacer el largo trayecto
sin sentarse. Un añoso caballero
que iba ahí le dijo: "Señorita: soy
demasiado viejo para levantarme,
pero me apena que vaya usted de
pie. Le ofrezco que se siente en mi
regazo. Soy un anciano; mi edad le
garantiza absoluta seguridad". La
chica que venía muy cansada des
pués de una larga jornada de tra
bajo, agradeció el ofrecimiento y
se sentó en el regazo del señor. En
tal postura iban los dos entre las
vueltas y meneos del vehículo. No
pasó mucho tiempo, y el provecto
caballero le dijo muy apenado a
la muchacha: "Disculpe, señorita
Tendrá usted que levantarse. No
soy tan viejo como creí"... FIN.
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Valle de Bravo
La Ciudad de México, con su potente demografía y los in
gresos per cápita más altos del País, extiende su influencia
mucno mas alia de su territorio.

En el turismo de fin de semana y las casas de descanso,
particularmente, su influjo alcanza a Acapulco, Cuernava
ca, Tepoztlán, Malinalco y, cada vez más, Valle de Bravo, en
el Edomex.

Valle es un pueblo sui géneris, con estética más michoa
cana que mexiquense, de paredes blancas, techos de te
ja con aleros para proteger de la lluvia, guardapolvos rojos,
banquetas estrechas y calles empedradas. Construido sobre
topografía agresiva en la Peña Bordeando un lago medio, el
paisaje le confiere un carácter único.

El lago se creó en los cincuenta con un sistema de pre
sas para captación pluvial y un sistema hidroeléctrico que
ya no funciona pero que después sirvió para dotar de agua
potable a la CDMX, con el Sistema Cutzamala

La nobleza del clima, la disposición de su gente y el lago
atrajeron a gente de la Capital muchos de origen europeo
que halló el lugar ideal para descansar y practicar deportes
de montaña, pero sobre todo veleo, sin presencia en México
hasta entonces.

A finales de los años 60, Valle de Bravo se hizo famoso
por los rallys automovilísticos en el circuito Avándaro, y el
famoso festival de Avándaro, el Woodstock mexicano.

La llegada era cómoda e interesante por Toluca y la ca
rretera de Temascaltepec, pero la carretera Guadalajara
Morelia y la conversión del tramo Lerma en vía de cuota lo
acercaron a menos de dos horas con una vía segura, bien
trazada y mejor mantenida

Esto generó un boom de ofertas para el turismo. Res
taurantes y hoteles, un mercado bonito, jardines para fiestas,
cabañas y casas en renta fueron la respuesta a esa demanda

Siendo un pueblo rico, la pregunta es: ¿por qué Valle de

Bravo, con gran inversión privada y actividad turística, no
ofrece mejor infraestructura y calidad de vida para los Va
llesanos (gentilicio para sus habitantes)? La respuesta; un
sistema que premia a políticos y una administración inefi
ciente y corrupta

Simplemente, una mejor administración de su impuesto
predial permitiría mayor presupuesto de inversión.

Valle de Bravo parte de una ventaja que pocas ciudades
tienen en México. Un solo municipio abarca desde el pue
blo hasta sus áreas suburbanas con valiosas propiedades, lo
que permite una fácil administración por no compartir ser
vicios con otros municipios ni coordinar actividades, como
el transporte, policía o sistemas de agua

Su presupuesto en 2019 fue de casi 572 millones de pe
sos, de los cuales por impuestos sólo se recaudaron 155 mi
llones. De los 155 millones, el predial recauda tradicional
mente la mitad, es decir cerca de 78 millones.

En gasto, la inversión en 2019 fue de 132 millones de pe
sos. Considerando una población de 53 mil personas, la in
versión es de sólo 2 mil 500 pesos anuales por habitante, sin
considerar que la población flotante puede llegar a unas 15
mil personas.

En fúnción de su riqueza inmobiliaria con hoteles, ran
chos y casas de distintos valores, y cobrando una tasa anual
parecida a la de colonias intermedias de la CDMX, la recau
dación del impuesto en el municipio subiría a 590 millones
de pesos anudes.

Recibiría un programa de introducción de servicios y
mejoramiento de vivienda en colonias populares. Este mon
to representaría cinco veces más inversión anual y, con los
años, permitiría mejores decisiones de política pública co
mo estacionamientos periféricos y más autobuses contra la
congestión los días con más visitantes.
•ARQUITECTO Y MAESTRO EN PLANEACIÓN URBANA
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BAJO
RESERVA

Santiago Nteto no suelta a Lozoya
::::: Cada vez más voces temen que, con la ne
gociación de un criterio de oportunidad, Emilio
Lozoya nunca pisará la cárcel; sin embargo, nos
dicen que la Unidad de Inteligencia Financiera
tiene la consigna desde hace aproximadamente
unos cinco años (desde que Nieto estaba en la
Fepade) de poner al exdirector de Pemex tras las

rejas. Nos dicen que en la ofi
cina del funcionario hay to
davía dos o tres casos que
podrían llegar a judiciaiizarse
y que se mantendrán vivos
sin importar el rumbo que
tomen los procesos por la
compra de Agro Nitrogena
dos y los sobornos para la
Reforma Energética dentro
de la Fiscalía General de la

República (FGR) que dirige Alejandro Gertz. El
objetivo, nos comentan, es encarcelar al exfun
cionario de Enrique Peña Nieto y a sus cola
boradores más cercanos. Están haciendo fila pa
ra pasar a proceso los casos de la compra de la
planta de Fertinal, la adquisición del astillero
Hijos de J. Bárrales e, incluso, el del robo del
combustible o huachicol en altamar, delitos cu
ya fecha de prescripción rondan el año 2024.

Emilio Lozoya

No es el día del Presidente
::::: Cuando eran oposición, nos recuerdan, los
políticos de Morena y PT en San Lázaro corre
gían al PRI o al PAN al decir que el 1 de sep
tiembre no es "El Día del Presidente" sino la fe
cha de inauguración del año legislativo con una
sesión de Congreso General que reúne a las cá
maras de Diputados y Senadores. Ahora estará
por verse si Mario Delgado y Ricardo Mo
nreal se apegan a esta noción en el próximo in
forme de Andrés Manuel López Obrador: la
entrega de un escrito entregado por el titular de
la secretaría de Gobernación, el cual es recibido
por el presidente de la Cámara Baja y avisa al
pleno que el Ejecutivo ha cumplido el mandato
constitucional. Lo demás es oropel. ¿Se ahorra
rán un escenario en el Auditorio Nacional o en

el Zócalo en vísperas de un proceso electoral pe
ro con 60 muertos a cuestas?
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Respaldo a Rosa isela Rodríguez
::::: Nos cuentan que el lunes pasado Rosa Isda
Rodríguez, la coordinadora General de Puertos
y Marina Mercante de la SCT, tuvo primero una
reunión con el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y luego con el secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera. El motivo del encuen
tro, nos dicen, es que la exsecretaria de Gobier
no de la Ciudad de México logró la aprobación
presidencial para conformar un equipo de tra
bajo compacto que le ayude a nueva encomien
da que le instruyó el Presidente de México: aca
bar cort la corrupción en ese sector. ¿Y el secre
tario de Comunicaciones y Transportes, Jorge
Afganis? Algunos se preguntan si, esta vez, al
menos le avisaron de la reunión.

La última apuesta del PAN
::::: Nos cuentan que desde el pasado lunes, al
interior del PAN se dio el banderazo para arran
car con los preparativos para el proceso electoral
para la renovación de 15 gubematuras y la Cá
mara de Diputados, además de cientos de car
gos locales en las distintas entidades. Nos des
criben que la Comisión Permanente del PAN se
sionó el lunes y otorgó todo su respaldo al go
bernador de Guanajuato, Diego Sinhue tras la
detención de "El Mano". Además en las últimas
semanas, el líder nacional panista, Mario» Cor
tés se ha reunido de forma virtual con militan
cias y dirigentes de distintos estados, así como
estructuras panistas para estar a tono para el
próximo proceso electoral. Saben que el próxi
mo año se juegan todas sus canicas.
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Llegó la hora del IECM. ¿habrá nuevos
partidos políticos en la CDMX?

::::: Le contamos que para finales del
mes de agosto, el Consejo General
del Instituto Electoral de la Ciudad
de México (IECM), deberá definir si
otorga el registro como partido polí
tico local a dos asociaciones que lo
han solicitado y que tienen la posi
bilidad legal de que así ocurra. Uno
es Sociedad, Equidad y Género, de
Téofllo Benítez, y a quien, nos di
cen, se le ha vinculado con el exdiri
gente del Sindicato de Trabajadores

de la Ciudad de México, Juan Ayala; el otro es Enré
date México, cuyo dirigente, Miguel Ángel Váz
quez, es el exsubsecretario de Administración y De
sarrollo Humano en la gestión de Miguel Ángel
Mancera, y sigue en prisión acusado por la Fiscalía
General de Justicia (FGJ), ya en la actual administra
ción, por uso indebido de atribuciones. Veremos si
avanzan estas propuestas, toda vez que el año electo
ral arranca en septiembre próximo.

Miguel Ángel
Vázquez

Retira diputado de Morena iniciativa de
ley polémica

::::: En el Congreso de la Ciudad de
México, el grupo parlamentario de
Morena otra vez estuvo envuelto en

la polémica. Le platicamos que lue
go de las críticas de grupos vecina
les, pero sobre todo de la opinión de
la jefa del Gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum Pardo, quien
dijo no estar de acuerdo con el pro
yecto, el vicecoordinador de la ban
cada, José Luis Rodríguez, tuvo
que retirar la iniciativa de reforma a

la Ley de Participación Ciudadana, con la cual bus
caba reducir, por causas de fuerza mayor, la posibili
dad de que vecinos opinaran sobre alguna iniciativa
de ley de 10 a tres días. La reacción de grupos veci
nales fue que se estaba acotando la participación ve
cinal —con el antecedente de que se aplazó la apli
cación del presupuesto participativo de este año al
siguiente por la pandemia—, así que el morenista in
formó a la presidenta de la Mesa Directiva, Isabela
Rosales, que retiraba la propuesta porque había es
cuchado a los ciudadanos.

José Luis

Rodríguez
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Crisis económica alcanza a lancheros en
Valle de Bravo

::::: Nos comentan que el presidente
municipal de Valle de Bravo, el pa
nista Mauricio Osorio Domín
guez, no la tiene nada sencilla, y es
que nos detallan que, a pesar de que
las actividades turísticas como la de
los hoteles y la prestación de lan
chas y barcos ya están permitidas,
para los lancheros de la laguna, nos
señalan, de nada ha servido. Algu
nos insisten en que hace falta una
nueva campaña de promoción turís
tica en el lugar porque no han podi

do obtener ni 5% de las rentas que tenían antes de la
pandemia de coronavirus y relatan que, aun cuando
muchas personas regresaron a sus casas de descan
so, pocos son los que acuden a las lanchas, así que
esperan que el edil tenga alguna idea innovadora pa
ra apoyarlos en la nueva normalidad.

Mauricio

Osorio
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Tabasco estrena consejeros
electorales... casi reprobados
::::: Resulta, nos aseguran, que los candidatos
a consejeros electorales en Tabasco no salie
ron muy inteligentes que digamos, o al me
nos eso se comentó luego de que de los 100

aspirantes que presentaron
examen ante el Ceneval, ca
si 70 fueron reprobados y
los 17 que pasaron lo hicie
ron de panzazo, al grado de
que la mejor calificación ob
tenida fue la del actual fun

cionario del organismo elec
toral local, Marcos Her
nández Durán, con 7.77%,
en tanto que de las cinco
mujeres acreditadas, la me

jor puntuación fue de 7.37%. Así, nos dicen,
en Tabasco los tres nuevos integrantes del
Instituto Electoral serán, literalmente, de puro
siete. Ya veremos cómo se califica su actuar.

Y la culpa ¿es del Checo Pérez?
::::: Tremenda polémica, nos narran, se desató
en Hidalgo, luego de que Daniel Lutílow. es
poso de la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Te
llería (PAN), se lanzara contra el piloto mexi
cano Sergio Checo Pérez, una vez que éste

dio a conocer que no podrá
correr en el Gran Premio, ya
que por segunda vez dio
positivo a Covid19. Básica
mente, nos detallan, don
Daniel, quien también ha
sido diputado, culpó al pilo
to de enfermarse y hasta le
mandó decir: "Al rato no
llores cuando te corten del

equipo". Pero como el pe
cho del Checo no es bodega,

nos dicen, éste le reviró al político: "No es mi
culpa haberme contagiado, mañana puedes
ser tú (...) por lo que veo en tu perfil, no co
noces lo que es el trabajo digno". ¡Tómala!

Sergio Checo
Pérez
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De piel sensible, exalcalde lanza
mentadas gratis a la prensa
::::: Nos comentan desde Ciudad Madero, Ta
maulipas, que en plena entrevista el exalcalde
de ese municipio, Guadalupe González Gal
ván, perdió el control al molestarse con una
pregunta que le hizo un reportero y, al que

sin más, le soltó una menta
da, lo que le valió una ava
lancha de críticas. El comu

nicador, según nos dicen,
hizo cuestionamientos en

torno a una versión que cir
cula sobre que el exedil se
habría robado un kiosco de

la antigua plaza Isauro Alfa
ro, ante lo cual el exfüncio
nario soltó un "¡ch*nga tu
madre!", para luego retirar

se. Aunque en el desenlace de la historia don
Guadalupe ofreció disculpas vía telefónica,
nos indican que el mal ya estaba hecho y
desde diversas trincheras no faltó quien le re
cordara los tropiezos de su administración.

Guadalupe
González

De lonas. Covid y otros males
::::: A quien traen entre ceja y ceja en el sures
te, nos dicen, es al presidente municipal de
Mérida, Yucatán, el panista Renán Barrera
Concha, debido a que, replicando medidas
similares en el resto del país, mandó instalar
lonas en las colonias para advertir que cada
una de esas zonas son de "alto riesgo" ante el
contagio del Covid19. El tema, nos detallan,
es que en esta capital meridana una parte de
la sociedad no ha colaborado del todo en las

medidas de prevención ante el virus, al grado
de que hasta las lonas incomodaron y algu
nos le replicaron al alcalde que ante amena
zas hay costos políticos. ¡Vaya actitud!
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El tapabocas del Presidente

En estos días de soledad he
redescubierto el inmenso
placer de charlar conmi

go misma: siempre tengo la ra
zón, y de ahí deriva el placer.
Y cuando debato conmigo

misma, en escenas que llegan a
ser tan tremendas como las del

príncipe Hamlet y suelen de
sembocar en la cocina a media

noche, gane quien gane el deba
te, al final lo gano Yo: decía que
de ahí deriva el placer.
Bueno, llevo semanas discutien

do conmigo misma por el tapabo
cas del Presidente. Más bien por el
tapabocas que el Presidente lleva 5
meses sin quererponerse,mientras
elrestodelaespecieacopiapruebas
de que es un pedacito de tela que
disminuye de forma importante la
trasmisión del virus.

—No lo necesito —dijo hace
meses el Presidente.

Pues no, dijo mi Yo chairo.
¿Para qué lo necesita, si sus es
pacios son desinfectados a dia
rio y sus visitantes testeados an
tes de acercársele? Qué bueno
que el Presidente hace gala del
privilegio de su investidura.
Mi Yo informado respondió

entonces con una proyección de
la Universidad de Washington: si

el 95% de una población usara
tapabocas, 30% de las muertes
se evitarían.
—¿Por qué —preguntó mi Yo

informado en voz alta— no lo
usa el Presidente por el bien de
todos, no el suyo?
El Presidente es, amén de un

ser humano, un símbolo: debie
ra encarnar el símbolo de lo pro
picio en este momento: un ser
humano con tapabocas.
—Lo usaré cuando se acabe la

corrupción —declaró el Presi
dente hace unos días.
Mi Yo melancólico entonces

preguntó:
—¿Por qué bromea el Presi

dente con el contagio de una en
fermedad que ha matado ya a 50
mil mexicanos?
El Presidente ha dicho tam

bién hace poco, acerca de la pan
demia:
—Esto es un sueño. Una pe

sadilla. Pasará.

Es acá donde mi Yo profético
encarnó y se unió al debate:
—Creo que en este deseo fer

voroso del Presidente se cifra su

rechazo al tapabocas.
El Presidente desea que esto sea

un sueño y al presentarse con el
rostro descubierto, parece asegurar

que ese advenedizo venido de la
Nada, el virus, no sera capaz de
cambiarle una estrategia de gobier
no que él diseñó en largos desvelos
y caminatas a lo largo de 18 años.

—Si es así—respondió mi Yo in
formado—, el Presidente se equi
voca La pandemia no es un sueño

pasajero y el virus ya le cambió el
tablero al Presidente: ya cambió al
país y al mundo: por eso ahora debe
revisar su estrategia entera
¿Qué sentido tiene hablar de

crear 2 millones de nuevos tra

bajos, si la pandemia ha lanzado
al desempleo ya a 10 millones de
trabajadores?
¿Qué sentido tiene construir un

nuevo aeropuerto, si el actual está
semidesierto, y la industria aero
náutica colapsa por el planeta?
El Presidente ha hecho bien en

gastar el dinero del Estado en los
pobres y la clase media 70% de las
familias hoy reciben un mínimo
que hace la diferencia entre comer
o no. Pero respecto al resto de su
estrategia el Presidente debiera re
visarla a la luz de la pandemia
No, no las metas de la estrategia

—un país menos desigual y sin co
rrupción— pero sí la estrategia
—Porque de nuevo, esto no es

un sueño: es la realidad—: mi Yo
profético. —No pasara dejándonos

el mismo mundo que el de ayer.
Es ya la realidad de un sistema

económico hundido en la depre
sióa Con una nueva clase peque
ñísima del 0.01%, de ultrabillona
rios, entre ellos algunos de una
crueldad índice nazi. Y una clase
media educada y emprendedora
que está cerrando sus empresas, o
perdiendosusempleosen esas em
presas medianas y pequeñas, y se
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observa a sí misma con azoro, des
cender a la pobreza sin que al Pre
sidente parezca importarle.
Una nueva realidad también

en la dimensión ideal: en la

mente colectiva hoy cruzan
nuevas descreencias y nuevas
ideas: la descreencia en el Ca

pitalismo y en la Democracia y
aún en los gobiernos naciona
les, y nuevas ideas de cómo vi
vir, cómo organizarse con los
otros, cómo insertarse mejor en
la Naturaleza gracias a la tecno
logía: la materia de una nueva
revolución.

No sé qué decida el Presidente
respecto a su tapabocas, mis diez
Yos reunidos en la cocina tomamos

téy acordamos lo que mi Yo natural
enuncia
—Hay que ponerse el tapabo

cas y quitarse de los ojos las are
nillas del sueño. •
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Contrapunto
Con dos semanas de dife

rencia, la justicia mexi
cana atrapó a dos "peces

gordos": Emilio Lozoya Austin
acusado de lavado de dinero,
asociación delictuosa y cohecho
y a José Antonio Yépez, "El Ma
rro", líder del cartel de Santa Ro
sa de Lima (CSRL), acusado, por
lo pronto, de lavado de dinero,
pero además de crimen organi
zado y robo de combustible.
Lozoya y Yépez son personajes

contrastantes, pero con algo en co
mún; sus delitos afectaron grave
mente a la principal empresa pro
ductiva de México: a Petróleos Me
xicanos, desde hace siete sexenios
pésimamente administraday siste
máticamente abusada y saqueada
por sus administradores y su sin
dicato. Los daños causados por Lo

zoya a la empresa fueron por la vía
de contratos logrados con sobornos
e implicaron sobreprecios de es
cándalo en beneficio de la brasileña
Odebrecht, lo mismo que comprar
plantas chatarra a AHMSA o un as
tillero español quebrado.
En su apogeo, en 2018, se cal

cula que el robo de combustible
a los ductos y refinerías de Pe
mex ascendió a 66 mmdp. Y el
mayor responsable de ese robo
fue José Antonio Yépez.
Lozoya y Yépez son el contra

punto de uno de los más grandes
problemas nacionales: el robo en
gran escala de bienes de la na
ción. Uno lo hizo como miembro

de la "aristocracia política" me
xicana y el otro como plebeyo
audaz y brutal. Ambos son jóve
nes y ambiciosos en extremo,

ninguno dudó en usar y compro
meter a sus núcleos familiares,
donde las lealtades son más

fuertes. Ambos cayeron cuando
cambió la naturaleza de la cúpu
la gubernamental y rompió la
red de complicidades que les
protegía.
Lozoya nació en Chihuahua

en el seno de una familia de la
élite política y con raíces en ese
estado. Yépez es originario de
Guanajuato, de San Antonio de
los Morales, cerca de Celaya, de
Santa Rosa de Lima, pero muy
lejos de las élites.
Lozoya cursó dos licenciaturas

—economía (ITAM) y derecho
(UNAM)— más la maestría en ad
ministración pública en Harvard
Sus primeras actividades profesio
nales fueron en fondos privados de
inversión fue director en Jefe para
América Latina en el Foro Econó

mico Mundial y trabajó en los ban
cos Interamericano y de México
para, finalmente, ser partedel equi
po de Enrique Peña Nieto y aterri
zar en la dirección de Pemex De

Yépez hay pocos datos. Por el vo
cabulario que empleó en algunos
videos puede inferirse que quizá
cursó la primaria y no más. Tam
bién se sabe que a los treinta años
ya era un salteador profesional de

camiones, que pudo organizar su
propio cartel criminal hasta llegar a
dominar con gran violencia el
mundo ilegal de Guanajuato y que
su actividad principal, aunque no
única, era el robo en gran escala de
combustible.
El gobierno de la 4T está empe

ñado en una lucha abierta contra la
corrupción pero da la impresión
de que el factor clase aún cuenta. A
Lozoya se le persiguió por media
Europa y pronto se llegó a un arre
glo: a cambio de exponer la trama
corrupta que afecto a Pemex, se le
permitió no pisar la cárcel sino in
gresar a un hospital privado por un
supuesto padecimiento, declarar
desde ahí, no se le imputó el más
grave de sus delitos —delincuencia
organizada— sino apenas por aso
ciación delictuosa y finalmente
quedó bajo arresto domiciliario. En
contraste, "El Marro", que nunca
pudosalir del entornoen que nació,
fue capturado por el ejército, ence
rrado en prisión y acusado, él sí, de
crimen organizado.
El resultado final de los pro

cesos legales de dos que se en
sañaron con Pemex deberá jus
tificar la obvia y, en principio
inaceptable, diferenciación
—¿discriminación?— en el tra
ta

Da la impresión de que en la 4 J
R1el factor clase aún cuent
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Pemex: el turno de Gertz
Mañero

Las semanas recientes,
tras la llegada del exdi
rector de Pemex, Emilio

Lozoya, el país ha presenciado
un carnaval de acusaciones, se
ñalamientos y declaraciones
contra funcionarios del sexe
nio Peña Nieto y más atrás, in
cluso hasta los gobiernos de Fe
lipe Calderón y Carlos Salinas
de Gortari.
Fuentes cercanas al caso aler

taron a este espacio que la di
mensión verdadera de esta his
toria se va diluyendo ante indi
cios de un uso político, con im
pactos decrecientes. La expecta
tiva de un maxiproceso puede
acabar en una maxidesilusión.
De acuerdo con los dudosos

reportes, vía WhatsApp, por
parte del Poder Judicial de la
Federación sobre las compare
cencias del procesado, el cúmu
lo de preguntas de la Fiscalía
General de la República (FGR),
que encabeza Alejandro Gertz
Mañero, abre un abanico de in
terrogantes donde todo aquel
ligado a la petrolera e incluso al
sector energético puede sentir
se en peligro de cárcel.
Sin embargo, la frase más

utilizada por el fiscal general
durante sus entrevistas ("no
basta con decir, hay que pro

bar") muestra una reserva per
tinente, porque este episodio
marcará no solo la trayectoria
de Gertz sino la apuesta por

una fiscalía independiente.
Entre las acusaciones tam

baleantes que Gertz probable
mente deberá echar al cesto de
la basura figura la denuncia le
vantada por la Secretaria de la
Función Pública, Irma Sando
val, que en septiembre de 2019
denunció a los integrantes del
Consejo de Administración de
Pemex por no oponerse a la
compra de la compañía Agro
Nitrogenados.
Se trata, sin duda, de una

operación fraudulenta, que sa
queó al erario al menos 275 mi
llones de dólares y comprome
tió el gasto de 200 millones
más por una planta que no ope
raba y cuyo precio en el mer
cado llegaba quizá a 40 millo
nes de dólares. En realidad,
una chatarra.
Pero una revisión de las atri

buciones legales del citado
Consejo de Administración
puede llevar a la conclusión de
que la secretaria Sandoval fue
engañada o buscó, nuevamen
te, atraer hacia sí los reflecto
res.

Usted puede encontrar aquí

la liga para el Acta 865 de la reu
nión de Consejo celebrada el 17
de diciembre de 2013. Esa ins

tancia era presidida por el en
tonces secretario de Energía,
Pedro Joaquín Coldwell; incluía
a varios subsecretarios de esa

secretaría y de la Hacienda, así
a consejeros independientes.
Halle también aquí el enlace

de la Ley de Pemex. Revise el
artículo 19 y el 42. Parece que
dar claro que la ley dotaba a Lo
zoya del privilegio de llevar an
te el Consejo asuntos para su
autorización, y de otros podía
sólo informar, como fue este
caso, según menciona el acta
en su página 14 y sucesivas.
En ese 2013 la mencionada

ley daba al Consejo el poder de
revisar los negocios de Pemex
y sus subsidiarias, no las filia
les, una de las cuales, PMI In
fraestructura y Desarrollo, fue
la que autorizó la compra de
Agro Nitrogenados, según la
presentación realizada por el
propio Lozoya y por el director
de Pemex Fertilizantes, Edgar
Torres, que ha sido inhabilita
do dos veces sucesivas y la Fun
ción Pública lo multó por más
de 3,000 millones de pesos.
Las atribuciones del Consejo

de Pemex fueron modificadas
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durante 2014 en una nueva le

gislación derivada de la llama
da Reforma Energética, para
dotarlo de la potestad de super
visar el trabajo de las filiales de

la empresa estatal.
Aun más, la referida fracción

II del artículo 42 exime de res
ponsabilidades a los conseje
ros "cuando toman decisiones

de buena fe y a partir de la in
formación que recibe de la ad
ministración de la empresa".
¿Entonces? •

La expectativa de un maxiproceso puede acabar e
una maxidesilusión. Este episodio marcará la tra
yectoria de Gertz y la de una fiscalía independiente.
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Epictetoyla
imperturbabilidad

n la vida sólo hayE:tres asuntos: losI míos, los tuyos y losi

de Dios", reza la sabiduría po
pular. ¡Ah!, cuán tranquilos vi
viríamos si aplicáramos esta
premisa de manera cotidiana.
Diversas corrientes filosóficas

nos hablan sobre la impertur
babilidad o ataraxia como el fin
más preciado al que se puede
aspirar. Sin embargo, en el día a
día se presentan obstáculos que
nos impiden obtenerla o per
manecer en ella.

Gran parte de nuestro estrés
surge de atender los asuntos de
otros. Es un hecho que sufrimos
al desear cambiar algo que no
está en nuestras manos, como
juzgar, intentar controlar al
mundo y utilizar el verbo deber:
"Esto no debería estar...", "Mi
pareja debería ser...", "El go
bierno debería hacer...".
Enfocar la atención en los

otros y creer que sabemos lo que
es mejor para todos, significa es
tar fuera de nuestros asuntos. Lo
hacemos incluso en nombre del
amor. Sin embargo, cuando esto
sucede, dejamos de estar presen
tes en lo que en realidad nos co
rresponde, para después extra
ñarnos de ver que nuestra vida
no fluye como quisiéramos.
Otro obstáculo viene de preo

cuparnos por los asuntos de
Dios: temblores, huracanes, lo
que sucede en el mundo y en el

plano exterior, incluso sobre
nuestra propia muerte. Acerca
de estos aspectos no podemos
hacer nada. ¿Para qué discutir
con la realidad y con lo que es?
Desear que estas cosas sean

diferentes es como tratar de en
señar a un pato a ladrar. Puedes
tratar por todos los medios, has
ta recurrir a chamanes, que el
pato seguirá haciendo "cuak".
Esto no significa permanecer
pasivos, conformistas e inmóvi
les. No. Nadie quiere enfermar
se, aislarse, perder el trabajo o te
ner un accidente; sin embargo,
cuando sucede, ¿en qué ayuda
pelear con la realidad? Simple
mente, cuando aceptamos lo
que es, la vida, las relaciones y la
productividad encuentran me
jor cauce. Comprender y cum
plir esta premisa nos libera de es
trés, tensión y frustración.
Mi única responsabilidad
Mis asuntos —como bien dice

el dicho— son mi única respon
sabilidad. Sin embargo, una vez
definidos, habría que hacer dos
columnas, tal como recomendó
el filósofo estoico Epicteto, des
de el año 70 d.C. En la primera
columna escribimos lo que está
en nuestras manos resolver y en
la otra las que no. Saber la dife
rencia entre una y otra es el prin
cipio de la imperturbabilidad o
la ataraxia.

Para este pensador griego, la

persona sabia y feliz es aquella
que tiene claro: 1. Los asuntos
que dependen de ella. 2. Ante lo
que dependa de ella ser respon
sable. 3. De lo que es responsa
ble, acometerlo con dignidad. Y
nos invita a mentalmente po
ner a un lado todo aquello que
no depende de nosotros. Lo im
portante, dice Epicteto, es tener
el raciocinio suficiente para ha
cer la distinción.

Otro obstáculo que el filósofo
advierte es que "pesan más las
ideas que tienes de las cosas que
las cosas que te suceden". Vaya,
controlar la mente; compren
der que la idea que tenemos de
las cosas es sólo un pensamien
to y dicho pensamiento no es
nada más que eso y no la rea
lidad. "Esmérate en las cosas
que dependen de ti, porque así
podrás con ellas", dicho de otra
forma: cuando das el primer pa
so, el puente aparece. Sólo hay
que tener el valor de darlo.
Por último, Epicteto reco

mienda no preocuparnos por
el pasado ni por el futuro, sino
vivir siempre en el presente,
único período sobre el que te
nemos algún control. Dejemos
los asuntos de otros y los de
Dios a un lado. Al no saber
cuándo llegará la muerte, lo
nuestro, ahora, es vivir. En pa
labras del filósofo: "Toma hoy
una copa de vino y disfruta por
ser tú". Salud. •
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freIntes
POLÍTICOS

I Ver los toros desde la barrera. Para los legisladores
•de oposición es muy fácil hablar, no cuesta nada y las

palabras pretenden ser misiles. Verónica Juárez, la coor
dinadora del PRD en la Cámara de Diputados, acusó al
presidente López Obrador de ser el responsable del "fra
caso sanitario del covid19". La legisladora reprochó que el
mandatario haya defendido la actuación del secretario de
Salud, Jorge Alcocer, y del subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, a quienes llamó incapaces de dimensionar
la emergencia. Agregó que ambos funcionarios le fallaron
a la ciudadanía, al afirmar, en febrero, que el coronavirus
no ponía en riesgo la vida de la población y que el máximo
de muertes sería de 6 mil. Juárez Piña es severa en sus crí
ticas al gobierno. ¿Acaso lo habría hecho mejor?
2 Luz al final del túnel. La recuperación económica

•pospandemia está comenzando a pintar en positivo
las cifras. El presidente López Obrador aseguró que, tras
cinco meses de pérdidas de empleo, ya empezaron a cre
cer las plazas laborales. El titular del Ejecutivo federal dijo
que en los días que van de agosto se han consolidado 14
mil 945 empleos. Leyó las estadísticas oficiales de empleo
formal y señaló que en enero se habían generado 68 mil
adicionales, aproximadamente, de acuerdo con el Seguro
Social. En febrero se crearon 123 mil empleos nuevos, sin
embargo, en marzo con la crisis sanitaria se perdieron 130
mil. En abril continuó la debacle, al perderse 555 mil pues
tos de trabajo. Comienza la recuperación, que cese la alar
ma. Paciencia y a reactivar, entre todos, al país.
3 Desconfianzas. Muy altas aspiraciones tiene

•Alejandro Rojas Díaz Durán al pretender la dirigen
cia nacional de Morena. Ya hasta solicitó al Tribunal Elec
toral del Poder judicial de la Federación que sea el INE
quien fije los periodos de campaña, realice un debate en
tre los candidatos y coordine las encuestas para el proce
so interno del partido. El morenista enfatizó "que la gente
decida" en la elección de la dirigencia de Morena. "He so
licitado al TEPjF que dicte medidas cautelares y que el
Instituto Nacional Electoral coordine las tres encuestas
abiertas y realice un debate entre los candidatos, quienes
deben renunciar a sus cargos para que haya piso parejo.
Que la gente decida", expuso. Quiere llenar de explosivos
el camino, consciente de que es lo más que puede lograr.

4 Esta película ya la vi. Una vez más la voracidad vence
•a la honradez. La administración del presidente del

Congreso de Morelos, Alfonso de Jesús Sotelo Martínez,
refleja un dispendio de 39 millones de pesos adjudicados,
en lo que va del 2020, a pagos extraordinarios de nómina,
sobresueldos y prestaciones, lo cual no corresponde.a la
austeridad de la crisis sanitaria y económica que enfrenta
la entidad. De acuerdo al Centro de Investigación Ciuda
dano, se han ejercido, en este año, 172 millones de pesos.
El mayor gasto se encuentra en el rubro de prestaciones
sociales y económicas, con 39 millones de pesos. La ci
fra revela, por sí sola, la adjudicación de sobresueldos a los
propios diputados y al personal que trabaja para el grupo
que mantiene el control de facto de la actual legislatura. Al
final, no les hacen nada. ¿Cómo?, si ellos son la ley.
SLas nuevas tribus. Fieles a las tradiciones de la iz

quierda mexicana, Morena ya se fraccionó. Legisla
dores federales, estatales y regidores abrieron la pugna
interna del partido, en dos bandos claros: moderados y
radicales. En medio del proceso de elección interna, los
moderados piden apego estricto a la ley, mientras que los
radicales exigen al TEPJF no inmiscuirse en la vida interna
del partido. De acuerdo con la postura del ala moderada,
respaldada por 143 legisladores locales, federales y regido
res, las fracciones y divisiones en lo interno han lastima
do al partido, y ello debe terminar. Los moderados son 80
diputados, senadores y alcaldes del partido y, para que se
dé una idea de por dónde van, entre ellos destacan Martí
Batres y Napoleón Gómez Urrutia, los frijoles en el arroz.
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De acuerdo con especialistas, la negación es
un mecanismo de defensa que brinda a las
personas tiempo para adaptarse a situaciones
preocupantes. Es una forma de protegerse al
no aceptar la verdad sobre algo que está pa
sando en esos momentos. Este mecanismo ha
sido usado por el sistema político mexicano
durante décadas. Sólo cambian los persona
jes, pero el uso es el mismo.

Por eso no extraña que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se encuentre en per
manente estado de negación. México suma más
de 51 mil muertes por covid19, y más de 469
mil casos confirmados. Se ha
convertido así en el tercer país
del mundo —incluso de países
con mayor número de habi
tantes— con más defunciones
por la enfermedad, pero para
el mandatario se ha aplanado
la pandemia, lo que se dice en
contra de Hugo LópezGatell
es parte de una campaña de
desprestigio, no habrá cambio
de estrategia para enfrentarla y
sus funcionarios y científicos son
muy buenos: "no hay en el mun
do un equipo así que esté mane
jando la pandemia". ¡Qué bueno
que no hay otro grupo así con
trolando al covid19! porque, si
no, sí que sería desastroso para
la humanidad.
Pero, además, el estado de

negación se caracteriza por no
reconocer una situación difícil
o minimizar las posibles con
secuencias de un problema. Eso explicaría la
reacción que el tabasqueño tuvo cuando en
la semana se filtró el audio del secretario de
Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, en
que no sólo señalaba que "la 4T está llena de

contradicciones" y que, incluso, no existe tal
transformación, sino que el gobierno tenía
luchas de^poder al interior del gabinete.
López Obrador señaló que: "en nues

tro gabinete ¿ay libertad y discrepancias, no
pensamient&ünico, y se da la libertad para
qye todos oRjben". Esta conversación privada
¡qué Salió a roj medios dejó entrever lo que

ya en sus cartas de renuncia habían mani
festado Carlos Urzúa cuando se despidió de
Hacienda; Germán Martínez, quien hizo lo
propio del IMSS o Javier Jiménez Espriú, en
la SCT, sin contar otras dimisiones en pues
tos de menor nivel. Esas peleas intestinas son
presentadas por el mandatario como si fueran
juego de niños que no se ponen de acuerdo
en quién tiene en primer turno al bat, y no en
el reflejo de la falta de control y la imposición
de políticas improvisadas.

Creerse el cuento que el país ha llegado a
"su punto de inflexión" en materia de seguri
dad cuando se tiene 3 mil muertos
al mes, no va a parar la violencia.
Decir que el país tocó fondo y que
lo que viene es la recuperación
total de la economía, no va a re
activar las finanzas. No es con las
purititas ganas, los deseos ardien
tes o las estampitas "detente" como
se resuelven los problemas.
Si bien los sicólogos señalan

que en algunos casos una nega
ción Inicial puede ser algo po
sitivo, porque brinda tiempo de
adaptación a situaciones preocu
pantes, cuando se lleva por más
tiempo puede interferir en la ha
bilidad para enfrentar los desafíos.
El gobierno federal lleva ya 19 me
ses negando la realidad, pero ella
sigue ahí, sin desaparecer.
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Culpar a los demás, encontrar
en cada crítica un complot, consi
derar que los medios son el ene
migo público número 1, hacerse la

víctima, justificar las acciones o buscar dis
tractores no es la mejor manera de salir del
estado de negación. No es la venta de cachitos
de una rifa —que no es tal— del avión presi
dencial o las revelaciones de Emilio Lozoya
lo que va a rescatar al país.
La única manera es superar la negación

es aceptar las debilidades, pensar en las po
sibles consecuencias negativas de no hacer
nada y buscar ayuda. El primer paso podría
ser dejar de pensar en acabar con los ene
migos o adversarios y dedicarse a construir
puentes de entendimiento.
Decir que el país
tocó fondo

y que lo que
viene es la

recuperación
total de la
economía,
no va a reactivar
las finanzas.

3,000
MUERTES
se registran al mes, producto
de la inseguridad, de acuerdo
con cifras oficiales.
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Plan "B" vs. covid19

y reforzamiento de Gatell
Cambios a la estrategia o sólo al sistema de salud. La acu
mulación de más de 50,000 muertes por covid sin visos de
contención expone las contradicciones oficiales sobre la
estrategia y las parálisis del sistema de salud. El gobierno
prepara un Plan "B" ante el impacto y duración de la crisis,
que se propone profundizar la centralización y regulación
de riesgos sanitarios en el área que ocupa LópezGatell.
Las críticas de gobernadores al jefe de las operaciones con
tra la pandemia han tenido el efecto de reforzar su peso y
reconocimiento dentro del gobierno como defensor de sus
medidas y políticas.

El vocero de la estrategia desde que se declaró la emer
gencia hace cinco meses acumula "medallas" mientras más
ataques recibe de la oposición y gobernadores. Hace ape
nas una semana nueve de ellos, de la Alianza Federalista,
demandaban en carta abierta su renuncia y un cambio en la
estrategia. Su papel de dar la cara y contener a los estados in

«r conformes es valorado al interior de la 4T, sobre todo cuando
repele críticas al gobierno de eventuales rivales hacia 2024,
como Enrique Alfaro. de Jalisco. Los ataques no han hecho
más que hacerlo crecer, aunque su poder no se debe a otra
cosa que a la decisión de López Obrador de concentrar las
funciones del Consejo de Salubridad General (CSG) y de la
Secretaría en su persona. Ni más ni menos que un funcio
nario en el encargo, difícil de juzgar por cumplir órdenes o
hablar con seguridad o parecer soberbio.

Más allá de la personalización del conflicto, el reforza
miento de Gatell responde a la lectura de oportunidad polí
tica de ahondar en la reforma del sistema de salud y cambiarI
sus reglas de funcionamiento con iniciativas, como desa
parecer órganos regulatorios como la Conamed, trasladar
el CSG al Insabi y la Cofepris a su despacho. Esta es la parte
medular del plan "B" que se adelantó esta semana en Go
bernación, aunque envuelta en la disposición al diálogo y
modificar la operación del "semáforo" que reclaman urgi
dos de abrir sus economías. La señalización dejaría de ser
obligatoria y sus valores se definirían en mesas de trabajo en

el CSG, en un cambio que trasladaría la responsabilidad de
los riesgos sanitarios a cada entidad. Por eso, el Presidente
insiste en que no hay un cambio de estrategia y defiende sus
resultados. Desde un principio el CSG declinó a funcionar
como máxima autoridad sanitaria y los órganos regulato
rios están desactivados. Ahora lo que harían las reformas al
CSG sería formalizar la extinción de sus actuales funciones§
aunque el órgano nada tenga que ver con el Insabi, eliminar
la Conamed y centralizar las autorizaciones y permiso de
importación de medicinas en la oficina de Gatell.

Las reformas estructurales en Salud acompañarían la
reciente ley de adquisiciones para la importación de me
dicinas sin licitación y, en su caso, la regulación de riesgos
de medicinas o vacunas se confiaría al aval de organismos
internacionales como la ONU o la OMS, a los que el gobier
no ha dicho que acudirá para adquirir fármacos y abastecer

6U al país. La reingeniería institucional al modo de la 4T tiene,
sin embargo, sus bemoles legales por implicar reformas al
artículo 73 constitucional, a la ley general de salud y al regla
mento interior de Salud. El Presidente podría enviarlas como
iniciativas preferentes al iniciar el periodo, aunque difícil

?r>

mente servirán para recuperar la unidad y el consenso en la
estrategia anticovid que reclama Olga Sánchez Cordero a

c£/:
los gobernadores, ni para mejorar la coordinación entre la
federación y los estados.

rr
El plan de romper la estructura regulatoria del sistema de¿í

salud volverá a encender la discrepancia con los gobernado
res en su reunión con López Obrador el próximo 17 de agos n<

to. que Gobernación parecía tratar de atenuar con ajustes a la
&U

estrategia de semaforización a los estados. El tema va mucho
más allá de Gatell, aunque él o quien ocupe su subsecretaríaSí
resulten los más favorecidos. Pero, ¿el país también se verá
beneficiado con esta deconstrucción en el sistema de salud?
¿Ayuda a los resultados contra la pandemia? ¿Es esto lo que
se necesita? miles de infectados y las familias de 50,000
muertos, de entrada, esperan la respuesta.

s\
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Orta: "disuasor"
electoral de turno

• Se está realizando una investigación contra una
veintena de exfuncionarios de la Policía Federal.

Con comparaciones o no, ¡sí somos un desastre!...

A la vista los estratégicos y "amenazantes" comicios de ju
lio, el gobierno de la 4T, y Andrés Manuel López Obrador
en especial, parecen más que dispuestos a "hacer volar
por los aires...", desde ya, cuanta posibilidad exista de una
eventual alianza opositora en su contra, aun si a costa de
ello debe sacrificarse a uno o más personajes vinculados
a su causa en el pasado reciente.

Ese y no otro, por ejemplo, parece ser el móvil de la
publicitada investigación que contra una veintena de
exfuncionarios de la Policía Federal realiza la Fiscalía del
carnal Alejandro Gertz Mañero y respecto de la cual ayer
se filtró información, supuestamente confidencial, como

de orden de aprehensión contra
los implicados, el exsecretario
de Seguridad en el gobierno ca
pitalino, Jesús Orta Martínez, al
frente de todos ellos quien, vale
destacar, entre 2012 y 2014 se
desempeñó como secretario
general del ente policiaco de
pendiente entonces del priista
titular de Gobernación, el hi
dalguense Miguel Angel Osorio
Chong, a quien no pocos al in
terior del régimen identifican
como un activo promotor de un
"frente amplio opositor" de cara
a los comicios porvenir.
Huelga decir que si bien la

gestión del ebradista prime
ro, osorista después y lopezo
bradorlsta ahora al frente de

la estratégica dependencia fue
un rotundo fracaso, lo cierto es

que desde su nominación al cargo y hasta la presenta
ción de su renuncia fue arropado por la cuestionada jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, quien ayer, "lo
que mueve a pensar en un intento de deslinde", reveló
haber sido ella quien pidió a Orta Martínez dejara el car
go, "cuando nos enteramos que la Fiscalía tenía abierta la
referida investigación" por el desvío de algo más de 2,000
millones de pesos de la partida de Gastos de Seguridad
Pública y Nacional.

No sobra recordar que, junto con el exfuncionario ca
pitalino, 18 exelementos más de la Federal, vinculados
todos al exsecretario Osorio Chong y sus operadores de
actividades relacionadas con la seguridad e inteligencia,
han sido citados como eventuales receptores de alguna
de las órdenes de aprehensión solicitadas ya o que en
breve lo serán, de manera especial la extitular de la insti
tución, Frida Martínez Zamora, a quien desde un primer
momento, cuando el gobierno de la 4T dio a conocer su
decisión de dar forma a la chavista Guardia Nacional, se
colocó "en la mira", y contra quien se hicieron toda suerte
de señalamientos.

El asunto, pues, está más que vivo...más, luego del evi
dente fracaso en el que, desde una perspectiva estricta
mente electoral y en cuanto a presentarlo como "adalid"
de la lucha anticorrupción de la 4T ha resultado el mon
taje (Emilio) Lozoya Austin diseñado sí, para exhibir a
funcionarios del régimen pasado y, más específicamente,
a personajes del panismo "aliancista"...

ASTERISCOS

No carece de razón el sector empresarial, en especial el
vinculado con el turismo, cuando exige al gobierno expli
cite las previsibles consecuencias de la decisión del amigo
estadunidense, Donald Trump, de advertir a sus ciuda
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danos no viajar a México, pues las consecuencias serán
gravísimas...

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza
política.

Claudia
Sheinbaum
reveló haber

sido ella quien
pidió a Orta
Martínez

dejar el cargo.
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Prioridades

• A Morena le conviene que el PT presida la Mesa
Directiva del último año de la Legislatura, por eso
ayudó a inflar la bancada y en los próximos días
veremos cómo fluye el cabildeo.

¿A usted qué le preocupa? ¿La salud y la de su familia? ¿Su
situación económica, conservar el empleo o los ingresos?
¿La educación de sus hijos, podrá o no pagar la colegiatura,
cambiarlos ae escuela, tendrá la capacidad de apoyar a sus
hijos en el aprendizaje en línea? ¿La seguridad? ¿Que no
lo asalten en ei transporte público, afuera de un cajero o
banco, ser victima de fraude electrónico?

Seguramente sí y resolverlas son su prioridad. La crisis
sanitaria por covid19 ha colapsado al sector salud, trona
do el empleo, aeoilitado el ingreso familiar, agudizado la
inseguridad y reveló la debilidad y carencias en el sistema
educativo.

¡Claro!, la pandemia sólo le quitó el alfiler que soste
nía los problemas de un país saqueado y descuidado por
años, por las administraciones
federales y locales de PRI, PAN,
PRD, Partido Verde, Movimiento
Ciudadano, PT, y ahora Morena.

Los partidos han sido respon
sables de postular candidatos o
nombrar funcionarios que hoy
están acusados o son investiga
dos por corrupción, desvío de
recursos, asociación delictuosa
o peculado (Javier Duarte, César
Duarte, Andrés Granier, Mario
Villanueva, Guillermo Padrés,
Rodrigo Medina, Roberto
Borge, Emilio Lozoya, Rosario
Robles, etcétera). Tengamos pre
sente que la mayoría de sus mi
litantes han cambiado de siglas,
de color y de plataforma. Salen
de un partido para saltar a otro.

Las prioridades de los políti

cos no son (otra vez) las de los
ciudadanos. Ellos tienen otras
agendas, por ejemplo, dilucidar
quién presidirá las mesas Direc
tivas del Senado y de la Cámara
de Diputados, la disputa por la dirigencia nacional de Mo
rena (ultras contra moderados), la reforma a los estatutos
.del PRI que le quitó poder a los gobernadores, o el cabildeo
de algunos integrantes del gabinete de la 4T en favor de
algunas empresas (que conste que lo dijo Víctor Manuel
Toledo, titular de Semarnat).

En la Cámara de Diputados la discusión está en el mai
<ceo de diputados del PES para crecer artificialmente la
bancada del PT y arrebatarle al PRI la presidencia de la
Mesa Directiva. Claro, le faltan 4 legisladores para superar
al PRI y colocarse como la tercera fuerza política. Los pe
tistas eran 31 al inicio de la legislatura y ahora por la mi
gración de morenistas y representantes del PES, la bancada
tiene 43 integrantes.

A Morena le conviene que el PT presida la Mesa Direc
tiva del último año de la Legislatura, por eso ayudó a inflar
ja bancada y en los próximos días veremos cómo fluye el
cabildeo.

¿Cuál es el Interés? La discusión del Presupuesto de
Egresos del próximo año y las elecciones intermedias: 15
gubernaturas, congresos locales, ayuntamientos; se renue
va la Cámara de Diputados y por primera vez los legislado
res pueden reelegirse.

Un botín úe poder político y económico que está muy
lejos de las prioridades de los ciudadanos.

Habrá que recordarles a los políticos, legisladores y go
bernantes por qué la salud, la educación y el empleo de
bieran estar en sus agendas:

1 En por lo menos 12 estados del país se reporta desa
basto de vacunas BCG, DPT y rotavirus para los niños. Se
gún el estudio Consecuencias del covid19: Repercusiones
secundarias, contraer enfermedades infecciosas con po
tencial mortal por falta de inmunización pone en más ries
go las vidas de los niños y niñas, que el propio coronavirus
(Excélsior, 06/08/20).
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2  Desde la primera muerte (18 de marzo), el impac
to de la pandemia se registra con 358 defunciones diarias
en promedio, 15 por hora o una cada cuatro minutos. La
enfermedad covid19 se perfila a ser la cuarta causa de
defunción en México.

18 estados del país tienen más decesos vinculados a la
pandemia que a la violencia (Excélsior, 07/08/20).

3. Dieciocho mil 142 escuelas privadas están en riesgo
de cerrar, lo que impactaría a un millón 960 mil alumnos y
,194 mil 75 profesores. La Asociación Nacional de Escuelas
Particulares indicó que en un principio se preveía el cierre
de 25% de los planteles particulares, pero, ahora, cuatro de
cada diez escuelas de todos los niveles educativos están en
peligro de desaparecer (Excélsior, 06/08/20).
Lo *que revelan esas cifras es que habrá maestras y

maestros desempieados que también tienen familia e hi
tjos en edad escolar; que habrá alumnos que tendrán que
¦ buscar otra opcion educativa o mudarse a la escuela pú
blica. Y ¿la escuela pública tiene la capacidad de recibir a
casi dos millones de alumnos, en las condiciones en las
ique se encuentra?

Los legisladores preocupados por controlar la Mesa Di
rectiva de ia Cámara de Diputados ¿tendrán idea de las
miles de familias que han manifestado la intención de que
sus hijos pierdan el ciclo escolar, porque el aprendizaje en
!casa para mucnos no es una opción?

4. Tres millones de mexicanos consiguieron trabajo en

junio pero itnormai, es decir, sin contrato escrito, servicios
de salud ni ahorro para el retiro ni para vivienda. Además,
99% de quienes consiguieron un empleo gana 369 pesos
diario.

Habrá que
recordarles a

los políticos
legisladores y
gobernantes por
qué la salud, la
educación y el
empleo debieran
estar en sus

agendas.

MUERTES
a diario se registran en
promedio en México, como
consecuencia del covid19.
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Recuperar la vida pública
La presión social, en conjunto con su desesperación polí
tica, orillan a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a
seguir quebrando los datos para sostener sus decisiones
que, la experiencia internacional demuestra, van a fallar,
por decirlo de alguna manera, porque no podemos advertir
un rebrote de covid19 por la sencilla razón de que tanto en
el país como en la CDMX, digan lo que digan en sus maña
neras y matutinas, los más de 50 mil muertos demuestran
que no han logrado atemperar el propio primer brote.

La jefa de Gobierno ya anunció que nos mantenemos
en semáforo naranja en los márgenes de un rojo tenue o
amarillo forzado. Esta semana daremos un paso más en
el camino de la "nueva normalidad", una prudente invi
tación a todos para salir a la calle y sálvese quien pueda,
con apertura de albercas, cines, museos y bares, sin em
bargo, los contagios no disminuyen y tampoco lo hacen
las defunciones.

Hay una necesidad por reactivar la economía, eso es in
negable. Los ingresos de las familias han sido fuertemente
afectados. Tan sólo en el segundo semestre del año el P1B

cayó al 17.3 por ciento, la caída
más baja que se haya registra
do, el desempleo va al alza y se
necesitan soluciones rápidas y
efectivas.

Sin embargo, el gobierno ha
fallado en acompañar a los ciu
dadanos en este trayecto. La ca
dena de pésimas decisiones hoy
lleva a los ciudadanos a elegir
entre su vida o la quiebra. Están
dispuestos a poner en riesgo su

tuna, porque la estrategia del gobierno es una suerte de
ruleta de acciones al azar, esperando que alguna funcione.

Pero el gobierno falla, nuevamente, en mirar a su alre
dedor para ver otras experiencias. ¿Qué ha pasado en los
países que se aventuraron a reabrir la vida nocturna, por
ejemplo? En España, a un mes de que se puso fin a la alar
ma sanitaria y se relajaron las medidas, lo que permitió la
reapertura de los bares y restaurantes, comenzó un inevi

table incremento de los contagios, advirtiendo una segunda
ola de la pandemia. Al cierre de julio, Cataluña anunciaba
que los bares regresaban a dos semanas más de cierre y el
Reino Unido ponía nuevamente en cuarentena a quienes
regresan de ese país.

Sin el adecuado acompañamiento, la reapertura eco
nómica se malinterpreta como flexibilidad de las normas
y acciones de prevención, incluso las básicas. A los bares,
por ejemplo, se les pedirá que cambien de giro mercantil a
restaurantes, como si el virus respetara las etiquetas para
determinar a quiénes contagia y a quiénes no; tendrán que
cerrar también más temprano, cómo si el virus sólo saliera
de noche.

De ninguna manera minimizo la urgencia económica de
los ciudadanos, quienes requieren la activación económica
para su sustento, sin embargo, el gobierno ha demostrado
con creces que su toma decisiones se guía por una brújula
descompuesta.

Relajar las medidas sólo disparará estos números y no
se trata de un pesimismo crónico, ahí están los ejemplos
de España, Estados Unidos, Italia, en donde un descuido ha
provocado severos rebrotes en los contagios. Pero el sen
tido común en este gobierno está en peligro de extinción.

1 DEJO ESTO POR AQUÍ...
Vaya, vaya, vaya. De pronóstico reservado lo que podría
ocurrir con el primer secretario de Seguridad Ciudadana
elegido sin necesidad del visto bueno de la Presidencia,
Jesús Orta. Implicado directo o daño colateral. ¿Será que lo
chispen? En su primera respuesta a la prensa sobre el tema,
la jefa de Gobierno ni por su nombre lo llamó.

La cadena

de pésimas
decisiones

hoy lleva a los
ciudadanos a

elegir entre su
vida o la quiebra.
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Nuestro sistema público de salud, que antes
de la epidemia se encontraba en situación
de crisis, debido a muchas causas relacio

nadas con los sistemas que
exigen eficiencia en el uso del
dinero, ahora frente a la epi
demia se aprecia francamente
rebasado.
La autoridad sanitaria, de

forma razonable diseñó una
estrategia que incluye la re
conversión de muchas unida
des hospitalarias para recibir a
los enfermos nuevos, pero esa
transformación ha implica
do diferir y en muchos casos,
cancelar la atención regular
que ya se brindaba con caren
cias. No es un secreto enton

ces que, seguramente, muchas
personas están sufriendo de
complicaciones muy serias por
dichos cambios, incluso en al
guna medida, seguramente es
tán perdiendo la vida.
Hay un reporte recien

te de un grupo de obstetras
brasileños, cuyos resultados
nos conducen a pensar que
el incremento en las muertes
maternas no está ocurriendo

directamente por la infección,
sino por las profundas afecta
ciones al sistema de atención
obstétrica, que está abando
nando a su suerte a muchas

mujeres con enfermedades
que ameritan atención de alta
especialidad.
Por todos los ámbitos mé

dicos circulan hoy anécdotas
en ese sentido, personas que
acuden a unidades de emergencias

tología no relacionada a la epidemia, cuya
atención se retarda provocando complica
ciones graves, incluso, la muerte de algunas
personas. Las condiciones de vulnerabili
dad de extensos segmentos de la población
mexicana, que utiliza como primera línea
de atención a los galenos de la farmacia

con precaria preparación, se enfrentan hoy
a instituciones sanitarias a las que es impo
sible o por lo menos muy difícil acceder.
Ahora que por todos lados

aparecen expertos analistas de
mortalidad y epidemias, hay
una cantidad considerable de
personajes que advierten que
el exceso de mortalidad que se
presente durante el 2020 se
rán muertes por covid19, sin
percatarse de que la presión
sobre el sistema sanitario será

responsable de una propor
ción quizá importante de esos
inesperados fallecimientos.
El panorama se aprecia di

fícil y, por lo pronto, no pare
ce haber salida a corto plazo.
En ninguna región del orbe,
incluso, los países con mejor
gestión de la pandemia han
podido terminar con la infec
ción, por la simple razón de
que, hasta el día de hoy, no
existe tratamiento eficaz y de
mostrado. Tampoco sirven las
recetas de beber cloro, como
promocionó el presidente del
país mas poderoso del orbe, y
la vacuna se sigue viendo le
jos en el tiempo. No va a exis
tir una vuelta a la "normalidad"
como la conocíamos hasta el

2019 y el reto actual es re

pensar todos los sistemas de
salud, desde sus bases más
elementales.

Pocas conclusiones pare
cen claras, pero es un hecho
que la inversión en ciencia
debe incrementarse sustanti

vamente, es esa actividad humana la que
puede brindar respuestas a situaciones tan
extremas y, por otro lado, los sistemas sa
nitarios no deben obedecer a criterios eco
nómicos, sino a una lógica de prevención
hacia la sociedad y como un discurso de
derechos humanos elementales. No hay
salida.

Hay una
cantidad
considerable

de personajes
que advierten
que el exceso
de mortalidad

que se presente
durante el 2020
serán muertes

por covid19.
Estudio en Brasil

• De acuerdo con los
resultados, el Incre
mento en las muertes
maternas no está
ocurriendo directa

mente por la infección,
sino por las profundas
afectaciones al siste
ma de atención obs
tétrica.
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ROMANTICISMO/NEOWISE

¿Cómo podría explicar el momento del ro
manticismo, sin irse muy amplio?
Sin irme muy amplio le comparto que el mo
vimiento romántico fue más un sentimiento
que una filosofía. Se inspiró más en la na
turaleza que en las matemáticas y preferían
asociarse con la sensualidad del mundo
natural.

PD: Su nombre indica que no sabré de usted,
sino hasta dentro de unos 6 mil años?
HUEVOS

¿Qué animal pone los huevos más grandes
en relación a su tamaño?

El kiwi. Los huevos de esta ave son los más

grandes en relación a las proporciones del
animal adulto y pueden llegar a medir 140
mm de largo x 90 mm de diámetro.

PROPINA/UC. JAVIER EMILIO HAMUE

Cuando voy al auto Mac yo no le doy propi
na al cajero que me toma mi pedido y me lo
entrega ahí mismo, ¿se le debería dar?

Al igual que en las cafeterías, dar propinas
en el auto Mac es opcional. No hay una ex
pectativa de propina, ya que no ha recibido
el servicio. Si está pagando en efectivo, siem

pre puede redondear o dejar algün cambio
como un gesto de buena voluntad, pero esa
es su decisión.

RECUERDOS

¿Por qué será que los hechos no se recuer
dan exactamente cómo sucedieron, ya sea
después de una semana o dos, o de varios
años?

Don Javier, su memoria se modifica con cada
recuento. Su memoria se parece mucho al
juego del teléfono descompuesto: cada vez
que recuerda un evento del pasado, sus redes
cerebrales cambian de manera que pueden
alterar el recuerdo posterior del evento.

EMOJfS

¿Opina usted que los emojis podrían con
sidérese como una lengua global, como se
pensó que el esperanto lo iba a ser?

Muchos han dicho que los emojis han per
mitido la creación de un lenguaje global y
universal basado en imágenes que están re
emplazando rápidamente a los idiomas tra
dicionales. Los emojis sustituyen palabras y
describen acciones y emociones, pero no, no
llegan al nivel de un lenguaje global. Nada
más trate de escribir una carta sólo usando
emojis. Ahora bien, tiene algunas ventajas

como los jeroglíficos de antaño en que, in
cluso, si no se puede leer o escribir se puede
entender, algo.
NALGADAS

"Si algo me hizo buen ciudadano fueron las
nalgadas..", "...técnica de educación ances
tralmente comprobada", "una nalgada a
tiempo es la solución a tremendos proble
mas al futuro.", "...una nalgada a tiempo, sin
enojo, sin ira...". "En un ambiente controlado,
las nalgadas pueden ser una forma efectiva
de castigo", "una nalgada puede sorprender
a su hijo para que entienda que se tiene que
comportar mejor", "todos los niños respon
den de manera diferente a las diferentes for
mas de castigo y entienden que tienen que
portarse bien".

Los comentarios recibidos (algunos arriba)
acerca del tema de las nalgadas que me mo
tiva a compartir los resultados de estudios
profesionales como el de 5 décadas de la
Universidad de Texas y cuyos expertos llega
ron a una conclusión bastante sorprenden
te: las nalgadas causan un daño emocional
y de desarrollo similar al abuso de los niños.
Según el estudio, cuanto más azoten"a los
niños, más probabilidades tendrán estos de
desafiar a sus padres y demostrar: compor
tamiento antisocial, agresión, p||^lemas de
salud mental, dificultades cogullas.
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Columna invitada©
Enrique García y García
Físico nuclear egresado de la facultad de Ciencias de la UNAM

Sequías... impacto ambiental y social
Es claro que uno de los impactos ambientales que trae la sequía es en el rubro
alimentario, pues los agricultores no pueden sembrar, ya que la tierra no tiene

la humedad suficiente que abrigue sus semillas.
Ya se ha dicho hasta el cansancio que la generación de
energía a través de la combustión de hidrocarburos y car
bón es por demás sucia y que provoca el llamado efecto
invernadero, causante del multicitado cambio climático,
que, en esencia, es el calentamiento de la atmósfera que
produce un derretimiento de los casquetes polares, que
incorpora más agua en circulación al planeta, lo que re
percute en una elevación del nivel del mar ocasionando,
entre otras cosas: la desaparición de las zonas costeras,
lluvias muy intensas que provocan inundaciones y deslaves
en tierra firme; todo esto es, incluso, más grave que la pan
demia que padecemos. En este mismo espacio (Sequías
varias aristas, E. García y G. Glosas. Enero,
2012. México, https://glosas.com.mx/2012/01/
sequiavariasaristas2/) ya se señalaron es
tos efectos y otros.

Sin embargo, ese mismo cambio climático
(Sequías y cambio climático, J. Agustín, Videos
Educa. Enero 2017. España) también produce
sequías severas en todo el orbe y en algunas
comunidades los efectos son catastróficos. Y,
¿por qué?, te preguntarás, amigo lector.

La razón es que, así como el incremento de
temperatura del planeta derrite los glaciares,
un par de grados arriba de lo normal provoca
una evaporación mayor del agua superficial en
forma de humedad que asegura la producción
en los cultivos.

Vaya problema. Hace unas semanas, la Pre
sa Allende lucía diferente, pues dejó al des
cubierto la capilla virreinal que se cubrió de
agua cuando se llenó el embalse con objeto
de captar agua para la actividad agropecuaria
y prevenir inundaciones. Una sola imagen dice
más que cientos de palabras.

Ols claro que uno de los impactos ambientales que trae
la sequía es en el rubro alimentario, pues los agricultores
no pueden sembrar, ya que la tierra no tiene la humedad
suficiente que abrigue sus semillas y, por otro lado, el sol
inclemente sustrae la poca que llega a caer.
Por el momento, hay poca esperanza para que las si

guientes cosechas en tierras de temporal sean buenas, pero
la crisis alimentaria que se genera continuará irremisible
mente en los años por venir. Crisis alimentaria y social a

la vista.

Como consecuencia del cambio climático, los perio
dos de estiaje serán más severos, lo que orilla a revisar el
problema a largo plazo y de una manera completa. Es de
señalar que, a juicio del de la pluma, se tienen que hacer
planteamientos con cuatro objetivos generales, y con el
denominador común de usar eficientemente el agua: cap
tación y almacenaje de agua, optimización de formas de
labranza, análisis de viabilidad de cultivos, y transforma
ción de las actividades laborales y hábitos alimentarios.
Con relación al primer punto es prioritario el intensi

ficar las actividades tendientes a captar y almacenar el
agua superficial mediante construcción y/o rehabilitación

de presas, bordos y humedales, aplicando en
paralelo acciones para la vigilancia de la cali
dad del agua, donde muchos usuarios pueden
participar.
Referente al segundo aspecto, es funda

mental optimizar la metodología de labranza
y en particular el riego de parcelas, dado que
es allí donde se logran los ahorros de agua más
cuantiosos. Será importante incorporar los cul
tivos hidropónicos y de invernadero, lo cual
implica un cambio sustancial en las formas de
trabajar la tierra.
El tercer objetivo sugiere el análisis deta

llado de la viabilidad regional de los cultivos;
es inaudito que en lugares áridos se siembre
alfalfa, producto que demanda mucha agua y
que se deshidrata para darla de alimento a los
animales.

II cuarto tema enunciado se relaciona

con el análisis para sustituir ciertas activida
des agropecuarias, para transformarlas en otras diferentes,
como turísticas o artesanales.

Un punto adicional es modificar las costumbres alimen
tarlas; es necesario fomentar la alimentación con base en
productos del mar en vez de carne de res o de cerdo, apro
vechando los miles de kilómetros de litoral que tiene el país.
Cambios en usos ^costumbres que toman tiempo, pero hay
que iniciar.

Las sequías tienen un impacto ambiental y éste se refle
ja en un problema alimentario y, por ende, social. Piensa
global y actúa local, sí se puede.

Hoy en día, es
fundamental

optimizar
la metodología
de labranza

y, en particu
lar, el riego
de parcelas.
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Rayuela
Ahora si los grandes

consorcios

agroalimentarios
hicieron su agosto.
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
Fraude electoral,
delito grave
JOSÉ AGUSTÍN ORTiZ PINCHETTI
EN MÉXICO, EL fraude elec

toral fue una operación gu
bernamental que se decidía

en Los Pinos. Cuando se acerca
ban las elecciones presidenciales,
el jefe del Estado se reunía con el
secretario de Gobernación y con
otros personajes, y ahí se decidía
el resultado electoral.

SE INICIABA UN operativo muy
complejo que abarcaba la admi
nistración pública e incluía a gran
des empresarios que hacían una
inversión. En las elecciones para
gobernadores, que estaban distan
ciadas unas de otras a propósito,
la "operación" también se decidía
en Los Pinos, el "operador" era
generalmente el gobernador
saliente supervisado cuidadosa
mente por el secretario de Gober
nación. Esto duró hasta 2018.

ASÍ QUE AQUELLOS que que
ríamos la democracia sabíamos
que teníamos que luchar contra el
Estado mexicano y sus aliados. Es
lógico que el gobierno no permi
tiera nunca que el fraude electo
ral, como una conspiración, fuera
considerado un delito. Por eso no
está en la ley.

EL NUEVO GOBIERNO se pro
pone acabar con esta costumbre
y ha propuesto una reforma al
artículo 19 de la Constitución,
por la cual se obliga a los jueces
a decretar la prisión preventiva

oficiosa en aquellos casos en que
se utilicen programas sociales con
fines electorales. La disposición
constitucional se está desarrollan
do ya en las leyes secundarias y
aún tienen que pasar por la Cáma
ra de Diputados. Se trata de una
norma polémica.
ES NECESARIO TIPIFICAR el
fraude electoral. El senador Mon
real ya presentó una iniciativa que
pretende convertirlo, como cons
piración, en un delito grave con
pena de hasta 15 años.

EL FRAUDE ELECTORAL no
existe como delito. Existen 15
tipos penales que describían más
de 400 conductas. Los delitos
están fragmentados con penas
muy bajas que dan oportunidad a
los delincuentes de obtener fácil
mente su libertad. Por lo tanto, es
necesario endurecer las penas de
estos delitos menores.

EL ELEMENTO DECISIVO es la
voluntad política del Presidente
de la República, del fiscal general
y de los titulares de las demás ins
tituciones, de modo que cuando
se compruebe que hay irregula
ridades en la preparación de los
procesos electorales se pueda
actuar con la misma eficacia que
lo hacían los presidentes en el pa
sado, pero ahora para garantizar
el sufragio efectivo.
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MIRAR
AL SUR
Importantes
efectos de la
detención de Uribe

ÁNGEL GUERRA
CABRERA
Entre los "primeros"

efectos de la detención de
Uribe, afirma Pedro Santa

na en la revista colombiana Sur,
está el "debilitamiento" del go
bierno de Duque "ya duramente
cuestionado por la infiltración de
dinero del narcotráfico y la com
pra de votos en su campaña pre
sidencial". Se suma la muy "cues
tionada" estrategia ante la pan
demia, que ha hecho de Colombia
el décimo país por contagios y
muertos. La detención de Uribe
debilita "el apoyo parlamentario"
que lograba en el Congreso, don
de queda "congelada" su curul.
Debilita al Centro Democrático,
partido de extrema derecha con
apoyo "de terratenientes y de las
familias políticas regionales liga
das al narcotráfico", estructurado
"en torno al caudillo y su suerte".
Debilita la alianza "de la clase
política corrupta tradicional"
con las "expresiones armadas del
paramilitarismo", de la cual Uribe
es "su articulador y legitimador".
"Debilita la agenda neoliberal",
pues Uribe ha sido exitoso en tejer
alianzas con los sectores financie
ros y empresariales, no obstante
representar intereses ligados a los
terratenientes despojadores de
tierras y a los sectores emergentes
con el narcotráfico. Debilitará
más "la ya desprestigiada y erráti

ca política internacional uribista",
incondicional a los intereses de
Estados Unidos, que ha llegado al
extremo de conceder bases milita
res "por encima de las pretensio
nes estadunidenses".

ESPERAMOS QUE ASÍ sea.

Detenida maniobra
trumpista
SE POSPONE PARA marzo la
votación para elegir nuevo presi
dente del Banco Interamericano
de Desarrollo, ya que México (La
Jornada, Mundo, 8 de julio) se su
ma a Argentina, Chile y la Unión
Europea en esa postura y con
ello hay los votos (contribuciones
financieras por países) necesarios
para impedir que la elección sea
próximamente. Es así desarmada
por el momento la pretensión
de Trump de poner un estaduni
dense en ese cargo, hasta ahora
ocupado por latinoamericanos.
Su candidato es nada menos que
Mauricio ClaverCarone, actual
encargado de seguridad nacional
para América Latina y activo
instrumentador de las políticas
de bloqueo a Venezuela y Cuba.
Falta que Trump ya no esté en
marzo en la Casa Blanca. Cruzo
los dedos.

Twitter: @aguerraguerra
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¿Gana Rusta la "guerrageopolítica
de las vacunas contra el Covid19?
ALFREDO JALIFERAHME

SEGÚN LA OMS, seis vacunas en
traron a la final "fase 3" de pruebas
clínicas (https://bit.ly/3iwhpNF),
donde resaltan: tres de China Si
novac, Sinopharm y Sinophar; otra

anglosueca, Oxford/AstraZeneca; otra esta
dunidense, Moderna/NIAID; y una híbrida:
de dos chinas BioNTeeh/Fosun asociadas a
la estadunidense Pfizer, integrante del"Big
Pharmci" (https://bit.ly/3gEEcpJ).
LA CONTROVERTIDA OMS omite, malig
namente o por "comisión", el sonoro lanza
miento de la vacuna rusa que será la primera
en el mundo contra el Covid19 y que el centro
nacional de investigación Gamaleya de Ru
sia "se prepara para registrarla (https://bit.
ly/2XDZtZg)", la cual es entronizada como el
"momento Sputnik", en alusión al lanzamiento
satelital en 1957 que colocó a la ex URSS en el
primer sitial de la carrera en el espacio antes
que EU.

DESDE HACE CUATRO meses sigo la carrera
por el primer sitial de las vacunas entre las em
presas chinas y las anglosajonas cuando la rusa
no aparecía en el radar.

DE ALLI QUE sea asombroso el anuncio de
Kirill Dmitriev, director del "Russia Direct
Investment Fund" un "fondo soberano de
riqueza" quien anunció el lanzamiento de la
primera vacuna en el mundo para estos días
(https://bit.ly/3fCWiay), quizá el 10 de agosto
(https://bit.ly/2ETi3Gb).
MIJAIL MURASHKO, MINISTRO de Salud
de Rusia, aseveró que "la vacuna masiva (sic)
está programada para octubre, y los primeros
en recibir el fármaco serán los médicos y los
profesores".
LOS GOLPES BAJOS de los competidores

no se han hecho esperar en EU, donde abultan
su "preocupación" sobre la "seguridad" de la
vacuna rusa (https://bit.ly/3gz4bPo).
HACE TRES MESES planteé el desenca
denamiento de una "guerra nacionalista de
vacunas entre Occidente y China" (https://bit.
ly/3gEqTFX) ya que el primer país descubridor
de la primera vacuna mundial obtendría una
supremacía biotecnológica y un poder geopolí
tico sin igual.

THE WALL STREET Journal menciona el
"nacionalismo de las vacunas" y su "nueva
dinámica en la carrera para aplastar al co
ronavirus" que se (con)centra en el manejo
nacional y sus alcances geopolíticos: la vacuna
del coronavirus representaría un premio
monumental para el país capaz de manufac
turarla a gran escala, un triunfo civilizatorio
(sic) comparable al alunizaje. Permitiría al
vencedor revivir su economía muchos meses
por delante de los demás y entonces seleccio
nar qué aliados obtendrían luego sus envíos"
(https://on.wsj.com/3fFnlli).
EN FORMA SORPRENDENTE, ninguna em
presa rusa aparece en el top ten del BigPhar
ma, medido por sus ingresos, donde descuellan
dos empresas chinas: China Resources (primer
lugar del ranking) y Sinopharm (cuarto lugar),
frente a tres de EU: Johnson&Johnson (segun
do), Pfizer (quinto) y Merck (octavo).

TAMPOCO APARECIAN LAS dos empresas
chinas cuando abordé hace 11 años el ranking

del momento del BigPharma que constituía un
casimonopolio anglosajón.

EN 2009 ADUJE que "con o sin el brote súbi
to de infecciones inéditas, el siglo XXI estaba
destinado a ser eminentemente biológico,
donde la inmunidad, la genética, la bioquími
ca y la virología jugarán un rol determinante y
cuando el armamentario farmacológico será
de carácter estratégico, por lo que aquellos
países que dispongan de la sapiencia nanobio
tecnológica (un feudo de EU, guste o disguste)
tendrán un gran avance y quizá dispongan
hasta del control del género humano volunta
ria o involuntariamente".

Y AGREGUÉ TRISTEMENTE en Bajo la
Lupa: "Aquí resalta la inmensa vulnerabilidad
del BRIC (Brasil, Rusia, India y China), ya no
se diga de Latinoamérica y el mundo islámico,
que han descuidado el rubro farmacológico tan
relevante" (https://bit.ly/30DuLkN).
HACE DOS MESES alerté que "La guerra

farmacológica y de vacunas entre el mundo an
glosajón y China va viento en popa, pero ya van
entrando otros actores poderosos como Rusia"
(https://bit.ly/31tbMIV).

EN 11 AÑOS cambió dramáticamente el pa
norama del Big Pharma: hoy con sus vacunas
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tanto Rusia y su "momento Sputnik" como la
inventiva China están a punto de deshancar al
casimonopolio farmacológico anglosajón.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/ch annel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A Autoridades de Salud de Rusia anunciaron
el Lanzamiento de La primera vacuna en eL
mundo contra el Covid19. Foto Luis Castillo
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DESDE OTRAS CIUDADES
Los jóvenes franceses no
necesitan ir muy lejos para
disfrutar de un buen rave

EL CIERRE DE las discotecas en París por el coronavirus y
cierta permisividad de las autoridades han traído de vuelta las
freeparty, fiestas clandestinas de música electrónica que desde
la década de los 90 del siglo pasado desaparecieron en la capital
francesa.

EL EPICENTRO DEL fenómeno es el Bosque de Vincennes, un
parque al este de esta ciudad, fácilmente accesible en Metro.

HAY QUE CAMINAR más de 15 minutos y seguir el rastro "bum
bum" de la música electrónica, antes de llegar a una de las 10
fiestas ilegales escondidas en medio del parque. Algunas llegaron
a tener en julio hasta mil participantes.

"NUNCA HABÍA VISTO algo así, es completamente increíble",
dice el organizador de fiestas Illa Gianotti, cofundador del grupo
Soeurs Malsaines.

"EMPEZÓ TÍMIDAMENTE. POCO a poco los colectivos empe
zaron a salir de casa en mayo, con las primeras fiestas discretas;
no necesitamos gran cosa: sacar las bandejas para vinilos del
salón, alquilar un generador y un amplificador e instalar luces
audiorrítmicas", dice por su parte Antoine Calvino.

RESPONSABLE DEL COLECTIVO Microclimat, él fue uno de
los primeros en poner sus viejos discos en el parque desde mayo,
cuando terminó el confinamiento.

LAS AUTORIDADES DEL ayuntamiento de París que ges
tionan los parques y jardines de la ciudad reconocen que están
"sorprendidos por el alcance del fenómeno", e intentan urgente

"HAY UN VERDADERO problema cultural y social en este
momento, y nosotros, el ayuntamiento, no queremos enviar a la
gendarmería, queremos que las cosas se puedan hacer", dijo Fré
déric Hocquard, responsable de la vida nocturna de la capital.

EN EL OTRO extremo están los adeptos de la fiestas, con expe
riencia desde hace 30 años, cuando se celebraban en terrenos en
fangados y con grandes equipos de música, pues están en plena
preparación de un velada clandestina llamada Transe ta Race.

LOS VETERANOS RECIBEN a los jóvenes, algunos neófitos
con fama de proponer música electrónica radical (trance y club) y
en la que se consumen estupefacientes.

EL LUGAR DE la fiesta se anuncia en el último momento por
medio de un mensaje vocal. Para entrar hay que escalar un pe
queño muro, ponerse la mascarilla, desinfectarse las manos y pa
gar 10 euros por gastos de organización y de una posible multa.

CINCO POLICÍAS EN uniforme llegan antes de que empiece la
/efe, lanzan advertencias y confiscan algunos cigarrillos de mari
guana, pero luego se van. La fiesta puede empezar.

? Cansados del encierro forzado, Los jóvenes franceses
aprovechan Las aLtas temperaturas deL verano para asistir a
Las fiestas improvisadas con música electrónica. Foto Afp
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Liünel Messi

Guando parece que se oscure
ce el panorama para el FC Bar
celona, quién más que el astro
argentino para levantar la mano

y comandar a su equipo. Pese a perder el titu
lo en España, d conjunto blaugrana buscará lle
varse la Champions League y este sábado
avanzó a cuartos de final, gracias a un partido
redondo de "La Pulga", quien le regató al mun
do otro gol de antología y se convirtió en el úni
co jugador de la historia en convertir 27 goles
en 30 partidos de octavos de final del certa
men.

Bastante caro le salió al entrena

dor italiano la eliminación de la

Juventus, a manos del Olympi
que de Lyon en octavos de final

de la Champions League. lo que representó un
golpe demasiado duro para el conjunto turinés.
Durante su gestión, sólo logró el titulo en la Serie
A para la ILVecchiha Signora'", lo que parece po
co para la jerarquía de la institución. Ademas,
perdió la Copa Italia, por lo que no terminó de
convencer a buena parte de la afición, que cons
tantemente le cuestionaba el funcionamiento del

equipo.

Maurizio
Sarri
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EL BUZON

Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Favor de envtar sus opiniones a:

* jfftrioMtti a cranica.tom.mx o a nuestras redes sociales
* Twjítfr LaCronicaDetlav
* l'ircámt: LaCroiiicaUdlov

lx>s textos no deberán exceder las XO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor Director

ElCon respecto a la not a titu
lada "Morena ahora va por pro
hibir venta de comida chatarra

a menores en todo el país", nues
tros lectores y cibernautas hicie
ron los siguientes comentarios:
Zeferíno Sergio Díaz: Va a ser
más fácil comprar droga a los so
cios del peje que una golosina a
las niños,
Emilia Mercedes Al vare z

Aguíar: Cuántas empresas más
piensa hacer quebrar. Abran los
ojos así empezaran en Venezue

la y miren corno están. ¥ eso va
para la gente con preparación.
I lugo García Jasso: Poco a poco
se van perdiendo libertades hasta
que estemos como Cuba.
Mayra Medran o: Va veo a bs
padres ahora saliendo por la co
mida chatarra, al menos habrá
menos riesgos en robo de meno
res.

Orí ¡nido Betanzos Ramírez:

Lo que deben de dar es oportuni

dades de trabajo.
Margarita Franco: Yporqué
no van mejor por los rateros, ase
sinos. violadores, secuestradores?
Esos son los qué frac turan a las
familias,

Rodolfo Jiménez García: No
es lo indicado el aumento de im

puestos. porque eso acarrea más
delincuencia, ponqué el que viene
pagándolo es el consumidor final.
V los salarios son insuficientes.

Yo he visto obreros alimentán

dose con mía soda y mía bolsa de
papitas. no les alcanza para más.
Sergio Illadimir: lis necesario,
por tanta obesidad que hay en
México. Es necesario actuar ya,
y nuestros hijos y nietos lo van
agradecer en un futuro.
lingo Zccua: ¡Excelente!, se
ria una buena medida para
terminar con tanta obesidad,
y así prevenir enfermedades
como la diabetes.
Mario Moran Govantes: ;Y
al final a quién le cargan los
impuestos? ¿No que el pueblo
primero? Lo más triste, no ven
más allá de sus narices, pa
téticos gravando producto y
et que paga es el consumidor
OPM.
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A la memoria de Rodolfo Bucio.

Del programa radiofónico y
i, proyecto multimedia Inter
línea, "cultura editorial", de
la maestra Sofía de la Mora

/ retomo fragmentos, editados
  para este presente transito
río hacia algo, de las versiones esteno
gráficas de tres de mis participaciones.
Jesús Eduardo García ( astillo
El tema con este aprecíable colega

quien murió joven y a quienes muchos
lo recordamos con cariño por su inteli
gencia y tino sentido del humor, fue la
corrección. En seguida un fragmento de
mi comentario.

El azoro del corrector con frecuencia

se manifiesta en descontento, (De he
cho liav una tesis doctoral de Gerardo

Kloss que aborda, entre otros aspectos,
esta faceta del sistema editorial,]

Es comprensible fren le a textos que
espantan y de los que salen monstruos,
arañas, vampiros y no precisamente
por el tema, sino por la falta de articula
ción que se aprecia en algunos autores.
Esta carga de trabajo debería ser com

pensada, por lo menos, con una bue
na remuneración para el corrector que
contribuya al pago de su psicoanalista.
Matizado lo anterior con más propiedad
puedo decir por experiencia que el tra
bajo del corrector aquí en México no es
tá adecuadamente reconocido y sus pa
rámetros salariales necesitan ser reva

lorados. Pero sueno porque vivimos en
el capitalismo salvaje. [Y pandémico
controlado!', añadiría ahora].
Carlos A naya líosique

El editor comenta y desde luego
coincido con él: "Cuando se antepone
la administración a la actividad edito
rial todo se puede ir al traste". Lo an
terior vale tanto para la iniciativa pri
vada como para la edición universita
ria. en donde la administración se pue
de convertir en un verdadero obstácu
lo. un camino lleno de piedras, pedrus
cos, barrancos.

Los traductores, son otro aspecto vi
tal. cuánta razón tiene Carlos al referir

se a lo nocivo que es para el lector una
traducción mal hecha. Tanto en el ám
bito técnicocientífico como en el lite

rario, substituir molinos de viento por

molinos eóilcos, provoca escalofrío. El
mismo que nos produce leer a Henry
Miller en español de Argentina o en es
pañol de España.

Con cuanto tino habla de la eterna

y no siempre satisfactoria relación en
tre el autor y el editor. Sobre todo cuan
do el primero cree que por haber escrito
una obra escribió: la obra, Pero de todas

las frases del programa de hoy. me que
do con una. Por muy departamentati
zados que se encuentren algunos proce
sos editoriales, el buen editor será siem

pre un buen todologo, Y Carlos A naya
lo resume con sobriedad; "El editor es

tá en todo o no resuelve nada," A lo que
yo añadiría simplemente un signo pro
pio de la edición: Punto.
litigo Vargas i omsille

El titulo formal de la amable charla

de Solía de la Mora con el colega 1 lugo
Vargas fue: "La decisión editorial". El
titulo sugerido por mí para la revisión
que estoy realizando de las versiones es
tenográficas es: "Editar galeras acom
pañados de un Pepto Bísmol en las ro
cas" Y dice:
La decisión editorial es una cues
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tión que. como todos ios aspectos de
este mundo rico y por lo mismo comple
jo, tiene muchas caras, lii realidad, el
tema de "La decisión*" en el proceso edi
torial, se diluye en las múltiples decisio
nes que se tienen que tomar, mientras
llega a las librerías el material.
Algunas preguntas que ameritan

decisiones son: qué publicar, en qué ti
raje. qué papel, en qué puntaje, en qué
formato, cómo hacer la portada, cómo

promover el libro, dónde distribuirlo y
un largo etcétera: cada editor tendrá
una decisión que tomaren este campo.

Ahora bien, si en locamos el tema de
"La decisión" editorial como uno de ca

rácter personal, es decir, como un as
pecto en el que cada editor sufre más
a la hora de tomar una determinación

en el ámbito que más le cuesta, yo diría
que la decisión que más me pesa como
editor es !a devolución de galeras al au

tor. ;Por qué?
Hay autores que las regresan con

pertinentes aclaraciones que por lo re
gular son pocas, cuando asumimos que
nuestro trabajo está bien hecho. Pero
hay otros para los que las galeras son
algo así como las musas. Esas que ins
piran a crear una obra totalmente dife
rente con respecto al original entregado
y acaso aprobado por comités.
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EL C R I ST ALAZO SEMANAL

Tierras sagradas, tiempos
circulares, cometas

Rafael Cardona

rafael.cartiQna.sandoval@gmaH.com
eicris talazounoGhotmaU.com

si recurre nci a tle los discursos re

dentores. salvüieos. justicieros y
en el fondo vacíos — inútiles co
mo solución de los problemas—,

A\ nos lie va de cuando en cuando a
¡as habitaciones dd pasado. Todo

regresa, como el cometa enamorado del uni
verso palabrero, siempre Bel a su cita.

No hay diferencian esenciales en la pro
clama justiciera del decreto cardenista de
19 57 para entregarles a las indios yaquis
las tierras de su historia, propósito, por lo vis
to. tan infecundo como para—8 3 años des
pués—, crear una Comisión de Justicia pa
ra íos Indios Yaquis, a quienes teóricamen
te (casi todo en este país es teórico, cuando
no resulta mágico), se les había resuelto su
vida futura con aquel ordenamiento indige
nista cuyos electos Ernesto Zedillo prolon
gó en ei año 1997 con similares consecuen
cias: darle otro piso a la inconformidad, al
descuerdo crónico, a la nueva exigencia, a
la nueva concesión,

Quizá todo quepa en la vieja frase del in
dio vaquí (Tájeme, quien de las lilas de! Ejér
cito regular pasó al gobierno y de ahí a ¡a re
belión bajo la mudable creencia de vivir,"...
a ver como ayer; hoy como hoy; antea
como untes, ahora como ahora: ayer
fue ayer, hoy es hoy..."

I,os yaquis, el único grupo étnico nacio
nal en cuya bandera flota al viento la cruz
cristiana, han sido ícomo otros pueblos ori
gínanos ), una nación dividida, combatida
(y combatiente); perseguida \ como el vena
do de su danza), durante siglos, en cuya his
toria chocan dos elementos constantes: la re
sistencia y la integración.

Hoy. en Ja vastedad de sus 600 mil hec
táreas —comprendidas las de Atizona—,,

no se salie quienes son y quienes no son ya
quis 'puros1* y legítimos herederos del terri
torio ancestral.

La historia de sus reivindicaciones se ad

vierte prolija en elementos persistentes y uno
de ellos es la deficiencia en ei deslinde y ad
judicación de tierras y aguas: el oportunis
mo político cuya materia prima es la ambi
güedad. la indefinición, la imprecisión. Aho
ra mismo las cosas rana comenzar como en
los tiempos lejanos.

Ha dicho el SP:

'...Primero, que se haga un replanteo (¿la
tierra se replantea o se mide?) ¡i' toda iti tierra
con iprendiái a i la resoluciá i del general Lázaro
Girítníis. unrephmteo (sic2). i/uese raí cuánto
está ÍPiradiífc [i detalleqi tese¡xunos bien porqiie
debe ik haber uuevos núcleos agrarios, se tiene
que saber de qué tipo, quiénes son tos que isstón
actuando esas tierras, se tiene que ver atóles son
propiedades privadas, si tienen papeles y cuánto
se considera terrenos mámales,.."

Y luego el agua:
".../ itiy que ver dá ide está ei agua tjiw (quien)

la está usujructiiaiido y qué solísíóri se ra a dar
a este ten ki. eso h tiene que wr la Conagita...

"...Entonces primero es tierra y agua, y
atando hablamos de cbhiísíóji es que se vengan
a trabajar te servidores píííjJkks, como si fwsf
ran un campan mito acá ojien ios para estar tra
bajando en ei campo, en el terreno..."

Arturo Waraian, prestigiado antropólo
go y alguna vez director del Instituto Nacio
nal Indigenista, explicaba asilas fallas del de
creto redentor del general Cárdenas, hecho
—como muchas cosas del Don Lázaro— a
la trompa talega.

"...Esc es uno de bsproblemas irías serios
de la comunidad agraria yuqui, como rornuni
dad agraria que no tiene censo, porque el Llene

ral Cárdenosla dio.sin censo, no se definió quié
nes eran los yaquis.

"...Normalmente, todas las resoluciones
agrarias Hevtni un censo con nombres precisos
que constituyen la comunidatL Pueden alegar
derechos a ¡a comunidad en virtud de cómo se

defina ser yoqui.
"...En concreto, la comunidad yoqui no tie

ne definidos quienes la cottfonmn Eso ha sido
una fílente subterránea de conflictos, la comu
nidad yoqui casi no tiene bei wficio eivnánkv de
pertenecerá ellti porque la renta de la tierra no
llega a todos, se qi«eiii ei i el sistei na de represen
tación política...

"...El acuerdo con Cárdenasfiie muy excep
cional bichisü en termitas agrarios. So está sus
tentado en la Ifgzslaríoii agraria de ese tiempo,
ponjiie hay un reconocimiento de una entidad
Tribu Yoqui que rio tiene precedentes en ki cosa
agraria Córrieras ja?excede..."

Y claro, el problema de las comunidades
l una parte vive en Atizona: otra en Sonora 1,
es mucho mayor ahora cuando han pasado
8 i años de aquel decreto y todo se ha ido en
pendencias y subsidios recurrentes. La tie
rra es la misma pero no la población con de
rechos reales o supuestos.

El problema de los yaquis es simple:
quieren el agua y quieren ia tierra. También
quieren la pesca y el mar. Y en muchos ca
sos no se sabe ni para qué,

"Nuncase trabajó (Warman) en convertirá
los yaquis en los prodmtores de su tierra".

"El coiítlkto agraria —dice Wannan—. se
convierte en la manera de solicitar atención revi
ven pmodtmiNHJ teel conflicto, ci un ido, por oír»
lado, na había ninguna presión para recupemrel
cultivo directo de la tierra. Es un canal de nego
ciación con el Estado...

"...Hubo ui¡aejecución virtual aquellas qite
se les entregaba el plano pero no se recoma los
linderos. Se ei il regó el plano pero no ludx> un re
corrido. entonces los yaquis, desde 10 arios des
pués de ii entrega del plano empezaron a pelear
lode "LaCuchüki'f, piwqiwefectmniente. htibk
rmt¡ mterpretaciái ajuivararfr! del plano, atolera
la punía que la definía...

".. .Empezaren i a pelear por eso. porque muí
tierras que recibían el agua ílel kdoizqwerdo. fiel
lado de yaquis son 2S mii /i«"tórais. del otro kt
do, son cerca de 200 iniL Eso empezó a moti
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w a los yaquis a una lucí \a mi ty irregular y ca
si siempre con motivaciones políticas internas
para revivir constantemente, y de hecho se con
wrtióel conflicto agrario en la forma de relación
í filis importante entre los yaquis y autoridades
estatales y federales.

".. .El conflicto se volvió la de relación con
íos gobiernos, ima tpte desapareció la ¡kirie
militar. Cuando Cárdenas les cíci /ti tierrn. rano
íioff (admitís M derecho de antigüedad militar
c¡ ios yaquis, se les zii una pensión Al principio
fue la pensión el viñado manejado por el ejérd
lo. /aunjue]era muy Unlitada... '7

El conf licto es la naturaleza de la relación
entre esteetniay el gobierno. Cualquier go
bierno,

Ahora mismo, mientras el Señor Presi
dente. debajo de una enramada —centro y
escena de la vida comunitaria— igual a la
de los tiempos cardenistas. ordenaba des
viar, a cualquier costo un gasoducto y re
visar 1a tenencia del suelo y e! aprovecha
miento del agua (tal como hace 8 3 años, pe
ro sin los duelos k un grupo asentía y el otro
disentía. I Inos tomaban 1a carretera y otros
la promesa,

Yüsj. de programa en programa ¡x>r los si
glos ile Ios siglos. Ejaapios:

"...El Centro Coordinador Indigenista Ya
qiá (COI') * Ei INI llega a I ralmjarcoi i ¿i Tribu
Yoqui en 1972.1¡asta la década de ¡os ochenta,
su trabajo no tuvo buenos resultados por diver
sos motives,* conflictos hitemos de kis coniiiiu
díidfsijttquís. profrienitisen Jn gestión, perdida de
ílm anei itaciá\y material por inwiáiciá i del rio
y participación

"...ElPlan ¡ntegrid de Desarrollo, 1 9Í? 3 el
plan no logró concretarse, debido a que se pro
dujeron problemas políticos internos en el IN¡,
el atol derivó finalmente en el encarcelamiento

del director del ¡NI (Nahmad 1990: 302). El
plan qi mió detenido por seis años.

"...El segitnib Pkin ¡tüegred tle Desarrollo de
la Tribu Víujiu (PlDTt'. ¡ 983), va n impletnen
¡arsepor una década, el cual tendrá éxitos y fra
casos y. especialmente. momentos de enfrenta
miento interna en los pueblos yai¡uis...

ElProgranode Asistencia Tánica Integral
de Comunidades YVitjJijYde los ochenta) y así
hasta el infinito. Cada sexenio su comisión,
su programa, su centro, su plan.

Pero ahora con una diferencia: el Estado
les va a ofrecer disculpas y va a buscar, en
los berenjenales y vericuetos del tiempo, el
polvoriento papeleo acumulado por siglos,
mientras el cometa de ¡a burocracia regre
sa sobre su órbita de hielo y polvo, pi tra visi
tar a los yaquis, los de la bandera azul, blan
ca y roja, con la cruz, las cuatro estrellas car 
dinales: ei sol y la luna. una vez más y luego
otra y otra más.

Mrtiiro Wflmifl/i: "Entrela antropología y
la agencia estatal. Su relación con tos yaquis".
Francisca tleki Maza*
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Landau visit México
Resultó míis efetlh» el ™il)¡ijijUor de EU. (Ihrisdjphcr
I úikLlu [{ue la Stxlur. en LHjiicIlo dept omover el
turismo en Mí\ii u. MI iliplomitliid puslecí en sus redes
ftxoKrjITas de .su pasio jkw el mercado de Jumuirá.
t!st) sí. su puhticidud t'chú ptn~ íh'ri u La alerto que el
l>e|jarfamentu tle I aUkIu <ie su país lan/ó el jueces
¡jura nu i iajar al nueslro jhji riesen de COI 11)19.

Christopher
Landau

Auditorio o Zócalo
Sede alterna al [Alacio I.elisia[ii o se busca para recibir
el Secundo Informe de (n,>í)iernu di'I presídeme López
Obrador, ci l de septiembre, I!1 líder de la Jutupii. Marín
Delgado i unfempla Inslalai' una carpa en el /úeak) u
usar el Auditorio \atk>naL Estu, |Kn t|ue en el recinlo de
San 1 .azaro sería inipusibk' guardar la sana dislariciu
erilre los 'jÜÜ dipuladtis > 128 senadores.

Mario

Delgado

Se asoma Higinio
Con lien/a a cobrar relevancia en dus pistas el senador
de Morena Higinio Martínez. Por un lado, lo^ró que
6Í diputados federales > 56 UkíiIin se sumaran a
su e\igencíá de c|ue una em uesla delina ¿ií piiívimo
presidente de Morena. ^ por otro, se le menciona
como una de las carias más fuer les para ocupar la
presidencia de la MesaOireclh a del Senado.

Híginío
Martínez

Le firtm su pían
Con las ganas se quedará el subsecretario de Salud.
Hugo l,<ípe/,Hjülell en su intención de desaparecer la
Comisión federal para ia Í'roíetciün contra Riesgos
Sanitarios, i que sus í une iones pasen a su oficina. Nos
dicen que desde la I'residencia de la KepúMica so va
li frenar ese plan. \ que se ev iiará la desaparicícin de
laCofepris.

Hugo
López
G ate II

Ai pasito
Empieza a repuntar el empleo en la CDM\. I.a
Secretaría di" Desarrollo Económico, que encabeza
Fadlala Akabani. indica que se han generado míos
20 mil puestos de trabajo > cuatro mil nuev as
niicroempiiesas empezaron ¡i operar. Además, se
detectó que varias compañías cambiaron de giro por la
emergencia i ahora i eníkn in sumos médicos.

Fadlala
Akabani
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LA HIDRA DEL CRIMEN
ORGANIZADO

f:T arresto representa una boíanada
de oxigeno pam el piesidenle López
Obrador en temos de seguridad

AZUL
ETCHEVERRY

*" ace una semana, autoridades federales in
formaron de la detención de José Antonio

Yépez Ortiz El Marra, líder fundador del
cártel de Santa Rosa de Lima, que tiene
presencia en la zona el "Triángulo de las
Bermudas" que recorre de punta a punta
el estado de Guanajuato y algunos de los

principales ductosde hidrocarburos de Peines en la región.
Cabe destacar que en las operaciones que llevaron a

su detención participaron fuerzas de la Sedeña, Guardia
Nacional, Marina. Secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Secretaria de Seguridad Pública estatal y perso
nal de la Fiscalía Estatal, loque conllevó una coordinación
en todos los niveles de gobierno, a pesar de las diferencias
entre el gobernador Diego Sinhue y el gobierno federal.

Yes que la relación entre entidad y Federación se había
visto debilitada, debido a referentes como la detención de

las familiares de Ye pez Ortiz en junio pasado, acusadas de
ser las operadoras financieras de! cártel: sin embargo, la
Fiscalía General de la República no atrajo el caso al con
siderar que hubo irregularidades en la detención, propi
ciando la liberación de las sospechosas. Días después, el
presidente Andrés Manuel López Obrador anunció en el
estado, una estrategia conjun
ta para combatir la violencia y
eliminar las diferencias entre

los dos órganos de gobierno.
Si bien se trata de golpe im

portante a! crimen organizado,
es necesario matizar las reper
cusiones políticas y de seguri
dad que esto puede acarrear. El arresto representa una
bocanada de oxígeno para el Presidente en temas de segu

ridad, puesto que en su mandato han ocurrido alrededor
de GO mil homicidios, siendo Guanajuato la entidad con
más víctimas de homicidio doloso y feminicidios.
Para entender las repercusiones de este arresto, es

preciso conté*tualizar las particularidades de este cártel.
La organización inició sus actividades con el robo de hidro
carburos, huocíifcoíeo, en la región del bajío, no obstante,
gracias a los esfuerzos para evitar ese delito al inicio del
sexenio, se diversificó hacia el narcotráfico y secuestro.
Este cártel es distinto yaque su alcance aún es regio

nal y dentro de su estructura en los últimos 10 años, se
pueden encontrar familias completas dedicadas al robo
de combustible, una red de complicidades que involucran
a funcionarios de Pemex. oficiales de gobierno estatales
y federales, de las cuales no se investiga aún de fondo.

En ese sentido, la detención de su líder es un hito para
las autoridades estatales y federales, pero si algo nos ha
ensenado la lucha contra el narcotráfico, es que a esta
I iidra del crimen organizado, el perder una cabeza no es
más que una oportunidad de reemplazarla con una o más.
general mente mediante procesos violentas o como en este
caso, la posibilidad de que otros competidores, como el
cártel Jalisco Nueva Generación, se apropien del estado.
Al final de día. se siguen postergando las discusiones

sobre las estrategias de seguridad que debemos imple
mentar, como la regulación de drogas, la creación de
oportunidades educativas y laborales que permitan apa
ciguar la que hasta hace no mucho era una de las zonas
más prósperas del país.
ESTE CARTEL ES

DISTINTO; SU
ALCANCE AÚN ES
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TE INVITAMOS
AVER...

Esta columna estuvo dedicada, las dos.

semanas previas, a palabras que. en
la humilde opinión de este escribano,
deberían desaparecer de las redes y los
medios.

Palabras de uso común. Palabras que,
en mi ingenua perspectiva de entonces,
se han vuelto irritante, dañinamente
habituales. Palabras espantosas que.
pensaba, arruinaban cualquier discusión,
cualquier nota periodística, cualquier
columna Palabras que parecía imposible
superar, en el sentido de lo aberrante.

Pero puede que haya estado equivoca
do: que esas palabras no sean, en térmi
nos del lenguaje, la amenaza más grave
que enfrentamos.

Porque, queridas lectoras, queridos
lectores, siempre se puede contar con el
gobierno federal.

En el futuro, cuando hayamos supe
rado el 18 de PJB y el "plan A" de 1 iugo
LópezGatell. con sus decenas de miles
muertos por Covid19 y sus risas displi
centes para explicarlos, tal vez recor
demos la semana que termina como "La
Semana de la Comunicación" de la IT.

Uy. vaya semana...
Primero, el video promocional, por

llamarlo de algún modo, de Acapuico. ese
que dice, palabras más. palabras menos,
'Viaja a Acapuico. Ponte un sombrero
de charro y disfruta del narcomenudeo
Déjate capturar por una secta".
Un video carito. Le metieron recur

sos. al menos para los estándares de un
gobierno que mandó 100 mil dólares, dos
millones y pico de baros. a Líbano, luego
de la explosión. Nuestras disculpas hasta
allá. Que pena. sí.

Luego, la Secretaría de Turismo
usando el traductor de Google o algo por
el estilo para promocional", en digamos
inglés, a la patria como paraíso viajero.
Queda para la posteridad ¡o de 'Warrior*
por Guerrero, lo de "Noble" por Hidal
go y sobre todo, inmortal mente, lo de
"Jumpsuit" por Tuium. no queda claro
por qué. Que no. dijeron luego las instan
cias oficiales. Que los boicotearan Que
fueron víctimas de un sabotaje. Sale. va.
Les creemos. El problema es que, antes,
todos nos creímos que eran capaces de
hacer semejante animalada.
Y es que la burra no era arisca, sino

que la hicieron. Estamos en la admi
nistración del "ílow casli". Estamos en

la administración en que el Presidente
celebra que su esposa lo alcance en una
gira porque "siempre es importante tener
apoyo de lo más íntimo" Así que nos
creemos que puedan referirse al estado
de Guerrero, con sus bellezas naturales,
como a "Warrior".

Para rematar la semana, la Secretaría
de Cultura tuitea; "Te invitamos a ver
"Gotas""

Gkey... De acuerdo; ¡a política cultural
del Estado no puede depender de la sim
plonería adolescente, del humor basteóte
y obvio. Que quede claro.

Pero, como consejo fraterno: eviten
cié lias construcciones idiomáticas. Hay
mucha maldad en el ambiente. Te puedes
topar con un tuitero malintencionado
como Simón el Tolomeo. que desafía con
esto:" A ver. traduce Pulla"
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La democracia deshonrada
Existe una añeja dinámica que pesa sobre los partidos

políticos en México en donde, un importante porcent^je
del cuestionamiento sobre su legitimidad, tiene que ver

con qué tan vigorosa y funcional es su democracia interna. Sin
embargo, para algunos la democracia y el consenso mediante el
colegiar de las decisiones, propone un riesgo sumamente áspe
ro; sobre todo en escenarios de astringencia donde la cortedad
de visión no hace más que apersonar a una dirigencia tiránica y
concentradora.

Tal controversia trasciende a la frontera mexicana. En otros

confines, el experimento centralizador de mando en un partido
político ha tenido desenlaces variados coincidentes en que,
cuando no existe un sistema de válvulas afinado para el proce
samiento de la inconformidad, la linealidad en el mando acaba
por sucumbir ante la presión de una militancia rebosada de
hartazgo y ante la nula adopción positiva de ese partido político
entre el electorado.

Tenemos el caso de España, donde el PSOE, posteriora los
consecutivos gobiernos de Felipe González, concentró el mando
en un asfixiante centralismo lo cual propició la aparición de un
grupúsculo elitista de mando apodado "los barones regionales",
quienes hicieron gala de la plenipotencia de la cual se revestían,
llegando al cinismo pestilente a corrupción. La consecuencia:
el desgaste paulatino del partido entre un público elector, que
los despreció al grado de perder las elecciones en 1996 ante
el Partido Popular. El camino posterior fue la democratización
interna como bálsamo a la herida que dejó la soberbia y la pe
tulancia.En México pretenden asomar la nariz con arrogancia
unos cuantos "barones" de la vida partidista, concretamente en
la del Revolucionario Institucional, donde, con una serie de re
cientes reformas a sus estatutos, dañan profundamente la vida
democrática del partido.

El PRI ha tenido episodios de historia que pactaron su super
vivencia por adaptabilidad en momentos complicados. Desde
la democracia transparente propuesta en 1965 por Carlos
Madrazo, pasando por la reforma de apertura a las elecciones
internas mandatada por la XII Asamblea bayo el mandato de

Adolfo Lugo Verduzco, hasta la generalización del pánico y la
culpa endilgada después de la derrota electoral del año 2000.
Lo que todos estos momentos de fortalecimiento de la partici
pación militante y de apertura a la democracia interna tuvieron,
fueron formas definidas de procesamiento de la opinión previo

a convertirlas en mandato estatutario. Hoy, vemos un ejercicio
oscuro dentro de un partido político que no toma en cuenta las
variables de circunstancia y entorno,lo cual puede significar el
caos electoral futuro.

Reuven Y. Hazan, en la obra "Selección de candidatos, polí
tica partidista y rendimiento democrático" trata a suficiencia
que, sin los incentivos correctos hacia el público militante, la
linealidad y el autoritarismo en la conducción de un partido,
acaba por borrarlo de la preferencia electoral y lo convierte
en un ente descompuesto por la corrupción y la protección
de intereses selectos diferentes a los del ciudadano. Así, José
María Maravall, en "El control de los políticos", coincide en el
inevitable destino funesto de un instituto político cuando se
simula democracia, pero incongruentemente se actúa en favor
del mando arbitrario y centralizado.

El pretexto de la pandemia cayó como anillo al dedo para el
PRI para perpetrar abusos e irregularidades en su modificación
estatutaria.La dificultad del cotejo de quórums en los consejos
políticos nacional y estatales y la nula existencia de discusión
sobre temática controvertida y sin consenso, deja un mal sabor
de opresión. Pasar para aprobación una propuesta de hondí
simo calado por la vía de un consejo a modo y no de un órgano

supremo decisorio como la asamblea general, la perfuma
de muy poca legalidad y legitimidad. Pero así, la desdibujada
dirigencia gana en su cometido proteccionista a esa élite que
quiere resguardar en pocas manos el estropeado castillo de los
privilegios para enconcharse en la cerrazón y tener un control
implacable de los rumbos. Rumbos que sobra decir, solo con
vendrán a ese círculo encumbrado.

Yo solo represento una modesta opinión, pero segura
mente hay voces con respaldo de mando que inconformes
esperan tomar cartas ante este exceso; a menos que la dig
nidad priista se haya fugado ya de gobernadores, dirigentes
y líderes que aún dicen querer a ese partido. Por otra parte,
encontramos varios "fieles institucionales" que defienden el
cometido reformador con encendidos videos en sus redes

sociales en espera de recoger algún mezquino fruto de su
lealtad. El subrayado sobre los puntos positivos incontrover
tibles de las modificaciones y adiciones, son un velo tenue
que no alcanza a cubrir el resto de cambios que tienden a
crear un escenario que, en un futuro próximo, los alcanzará
al evitar con opresiónsu participación libre en la vida de su
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partido. No reflexionar a fondo las implicaciones de la demo
cracia deshonrada y flotar en la superficie de estos cambios,
es contraproducente para quienes hoy se enrojecen las pal
mas de tanto aplaudir sin comprender.

Quizá el PRI no ha entendido a plenitud que el momento que
vive no permite el conflicto interno ni la imagen al exterior de
un partido despótico que nada entendió de las lecciones en
retrospectiva. La restauración del pasado centralista y lineal
sin la quilla de estabilización encontrada en un gobierno federal

que palie la inconformidad, es una ruta asegurada hacia el nau
fragio. Sin los incentivos de un entorno que apuntale el actuar
dictatorial del partido político, no tendrán control los brotes de
inconformidad y la consecuencia anticipada será la generación
de una élite aún más cerrada cuya resolución habitual será el
poner la opinión militante en dos casillas: conmigo alineado o
contra mí excluido. El cobro de tal oscuridad es alto; al tiempo
lo veremos implacable.
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Muy alborotado quedó el gallinero político en
Sonora tras los anuncios de Andrés Manuel
López Obrador sobre el reparto de tierras y
demás regalazos a los yaquis.

Esas promesas le dieron alas a los radica
les morenistas, pero nomás no le ayudaron al
precandidato a gobernador Alfonso Durazo,
quien ha estado buscando cómo acercarse a
los empresarios de la entidad.

La mera posibilidad de que vengan expro
piaciones de tierras le puso a más de uno los pe
los de punta., y le dejó al secretario de Seguridad
una papa muy caliente en las manos.
Una buena: el CJNG anunció en un video el fin

de la guerra por Guanajuato.
Una mala: la guerra no la ganó el gobier

no sino uno de los dos cárteles que se disputa
ban el territorio.

Una peor: el cártel ganador se asume co
mo el protector de los ciudadanos, de las em
presas y de las inversiones en la entidad.
Desatado anda el senador Cristóbal Arias en su

promoción como aspirante a la gubernatura de
Michoacán, donde busca que la tercera sea la
vencida después de perder en 1992 y 1995.

Y vaya que levantó muchos pares de cejas
que en Tierra Caliente apareciera acompaña
do por el ex gobernador priista Fausto Vallejo,
aquel que dejó el cargo "por motivos de salud"
y cuyos colaboradores e incluso familiares fue
ron señalados de tener ligas con el narco.

Porque apenas hace seis años circulaba
el video de su hijo Rodrigo sentado a la mesa
con Servando Gómez "La Tuta", el mero jefe
de Los Caballeros Templarios.
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comediapolíticadominical
&_¦_ N T.

EL MEME DE LA SEMANA
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EL CHAT DE.,

TORRUCO: ¡Por fin una buena noticia! Después de
todo lo malo que nos ha pasado este año. Cuéntame:
¿ya están regresando los turistas a México?

VOCERO: '.' " \" Esteee... no eso todavía
no. Pero todo el mundo está hablando de nosotros

por nuestra campaña de promoción.

TORRUCO: ¿Campaña? ¿Cuál campaña si no
tenemos dinero?

VOCERO: Ah, pues es que en lugar de contratar
a un publicista usamos el traductor de Google.
Y a los turistas extranjeros les decimos que Guerrero
se llama Warrior, Saltillo es Uttle Jump y Nuevo León
esNewLion.

TORRUCO: ¡Qué brillantes somos!

VOCERO: Asi es, estimado secretario TorOldmaa
Cancún es ahora DogCún, Veracruz es SeeRaCross,
Sinaloa es WithoutaWing, Chihuahua es Little Skinny
Dog y Aguascalientes es Hot Waters.

TORRUCO: Muy bien. ¿Ahora cómo le decimos
al presidente?
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EL AUTOBÚS
"Vengo a que me saque un diente", le dijo al doc
tor la hermosa chica. "Perdóneme contestó el
facultativo. Debe usted ver a un odontólogo. Yo
ejerzo la ginecología". Replicó la muchacha: "A
usted precisamente es al que necesito". (No le
entendí)... La esposa de don Algón, ejecutivo de
empresa, lo visitó en su oficina. En la pared del
fondo, atrás del escritorio, había una gráfica so
bre el estado del negocio, la cual mostraba una
evidente línea de caída. "¡Mira! exclamó la seño
ra. ¡Deberías poner una igual en la cabecera de
tu cama!"... A fuer de narrador veraz debo decirlo

so riesgo de faltar a la caridad cristiana: Uglicio
era muy feo. Tenía, sin embargo, una alta idea de
sí mismo, hasta el punto en que se consideraba
hombre guapo y con gran poder de atracción
sobre las damas. Cierto día se estaba viendo en
el espejo, orgulloso y satisfecho, y le preguntó a
su esposa: "¿Qué harías si te enteraras de que yo
tenía una amante?'. Respondió al punto la seño
ra: "Acudiría a la Sociedad de Invidentes a repor
tar la conducta inmoral de una de sus asocia

das"... Kid Groggo, veterano púgil que había visto
pasar ya sus mejores días, se desplomó sobre el
banquillo de su esquina en el ring y con voz débil
le preguntó a su manager "¿En qué round va
mos?'. Le contestó el manejador "Cuando suene
la campana empezara el primero"... Don Chin
guetas fue al muelle a tomar el ferry. Mientras
llegaba la hora de salida decidió tomar una copa
en el bar del malecón. No fue una: fueron dos, y
quizá tres o cuatro. En eso se escuchó el silbato
de la embarcación. ¡Era el ferry! Arrojó unos bi
lletes sobre la mesa, salió a todo correr y vio a la
embarcación a unos metros del muelle. Pegó un
salto colosal y cayó de bruces sobre el piso del
barco. ¡No había perdido el viaje! Se puso en pie,

maltrecho y dolorido, y le preguntó al marinero
que ahí estaba: "¿Qué te pareció mi salto?'. "For

midable, señor respondió el tripulante, Pero
hubiera esperado a que atracáramos para subir.
Ya estábamos llegando"... El gerente de la fábrica
le preguntó al jefe de relaciones públicas: "¿Por
qué escogió usted a la señorita Estevadina como
reina de los trabajadores? Tiene las piernas su
mamente delgadas, y zambas además". "Lo sé,
señor reconoció el empleado. Pero es la única
en todo el personal con busto suficiente para lu
cir la banda que dice: 'Señorita Compañía Nacio
nal Manufacturera de Artículos Eléctricos, Simila
res y Conexos, S. A. de C. V Semana de calidad
total'"... En el sistema de sonido de la gran tienda
departamental se oyó un anuncio: "Empleado
Babalucas, suba a la planta alta". Poco después
volvió a escucharse un segundo anuncio: "Em
pleado Babalucas, baje de la palmera"... El au
tobús iba atestado. Incluso había pasajeros de
pie. Subió una hermosa chica y volvió la vista a
su alrededor a ver si había un asiento disponible.
Claro que no había ninguno, y ningún hombre se
levantó para ofrecerle el suyo. La cortesía y bue
na educación, según se ve, son cosas del pasado.
Así, la linda muchacha se resignó a hacer el largo
trayecto sin sentarse. Un añoso caballero que iba
ahí le dijo: "Señorita: soy demasiado viejo para
levantarme, pero me apena que vaya usted de
pie. Le ofrezco que se siente en mi regazo. Soy
un anciano; mi edad le garantiza absoluta se
guridad". La chica, que venía muy cansada des
pués de una larga jomada de trabajo, agradeció
el ofrecimiento y se sentó en el regazo del señor.
En tal postura iban los dos entre las vueltas y
meneos del vehículo. No pasó mucho tiempo, y
el provecto caballero le dijo muy apenado a la
muchacha: "Disculpe, señorita. Tendrá usted que
levantarse. No soy tan viejo como creí"... FIN.

afacaton&yahoo.com.mx
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NOTICIAS PICOSAS

"EL MARRO"
MENSAJE

Por medio de una grabación, el capo
del Cártel de Santa Rosa de Lima
agradeció haber sido aprehendido

por la Marina y no por los de la Combi

INVITA
LA SECRETARIA
DE CULTURA

A VER "GOTAS"
Dicen que Pepillo Origel
quedó muy decepcionado
con el espectáculo de poesía

GIRAN ORDEN
DE APREHENSION

CONTRA
"BtULY" ALVAREZ

Ahora sí se sabrá quién tenía
la mala suerte en Cruz Azul:
el equipo o la directiva

¡NOS VEMOS

EL MARTES!
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RED
COMPARTIDA
LA UNAM CAMBIA
Hugo Concha, investigador del

Instituto de Investigaciones
Jurídicas e integrante de la
Comisión de Legislación
Universitaria del Consejo

Universitario de ia UNAM, lo tiene claro; la
UNAM "va a llevar un registro para dar se
guimiento a todas las quejas presentadas
con motivo de violación de derechos uni

versitarios, porque digo que es importantí
simo: porque lo vamos a hacer público. Va
mos a poder conocer las violaciones y las
quejas que existen de violaciones de los
derechos universitarios".

La falta de pago hacia empresas
estratégicas en ei funciona
miento de ciertas operaciones
digitales en el gobierno genera
una enorme crisis, tal es el caso

del pago de contratos de Pemex para la
protección tecnológica, lo que permitió el
hackeo y secuestro de su Información
Pues como este caso, tenemos informes de
que muchas dependencias tienen sus re
des informáticas paradas, porque ya no re
novaron o no pagaron el servicio de las
empresas de seguridad
Habrá desfile y muchos mili

tares se preguntan por qué
los exponen tanto, van a en
sayar para el desfile y hay
una crisis de medicamentos,

el fondo que tenían para comprar medici
nas urgentes desapareció y los pacientes

intubados ya comienzan a despertar por
falta de medicamento y no podran hacer
rada, se quejan las familias.
Nos cuentan que las personas

de la cooperativa Cruz Azul
afines a Guillermo Alvares
después que un Juez Federal
ordenara la entrega de las

oficinas al grupo disidente comenzó a sa
botear la operación de la empresa, ya se
pidieron varias órdenes de aprehensión
contra el personal que actuó en el sabotaje
Pues la ciudad con más conta

gios, la CDMX. podría avanzar
de fase Muchos ciudadanos

aplauden la medida, pues ia
crisis económica los está aho

gando, y la jefa de gobierno, Claudia Shein
baum, sigue recomendando el uso dei ta
pabocas y la sana distancia, así como el
cuidado de lavarse las manos; pero los
contagios siguen y los muertos aumentan.
En el Senado, en las tilas del PRI,

su coordinador Miguel üsorio
tiene un problema, el gobierno
de la 4T comenzó a investigar
sus operaciones financieras

durante su gestión como Secretario de Go
bernación en la pasada administración, ya
varios de sus colaboradores cercanos están

nerviosos y se dice que buscó un amparo
Deberá moverse rápido para negociar, sin
duda ¿Ricardo Monreal tendrá que operar
a favor o pedirá su desafuero?
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PATRULLA
MEXIQUENSE
¿QUÉ MÁS SIGUE?
ALVARO VELÁZQUEZ
Hace cinco meses coando el coro

navirus apareció en nuestro país y
se detectaron algunos casos de
contagiados con este virus, el go
bierno federal comenzó a tomar

las medidas de seguridad sanitarias necesarias
para evitar que se propagara, como eran llevar
el cubrebocas y encerrar a la gente en sus do
micilios. Se cerraron empresas, escuelas, esta
dios de fútbol, teatros, etcétera. La medida se
consideró sumamente enérgica, pero era nece
saria. Ksta decisión comenzó a generar gran
preocupación y angustia entre la gente, pues
no se sabía qué iba a pasar, cerrar todo y dejar
de trabajar era algo imposible, pues de qué se
iba a vivir y cómo iban a mantener a sus fami
lias; había psicosis. Sin embargo, el gobierno
federal informó que serían algunos meses, que
posi blemente en el mes de julio todo volvería a
la normalidad, pero nuevamente las promesas
del gobierno federal fueron eso, sólo promesas,
pues ya pasó el susodicho mes y estamos en
agosto y el problema no termina, al contrario se
incrementa, al grado que en nuestro país ya se
reportan más de 52 mil personas muertas por
el corona vi rus y más de medio millón infecta
das. Se dice que el problema va durar al menos
5 años más. En países europeos como Francia,
España y Alemania, entre otros, el coronavirus
volvió a resurgir y existe preocupación en los
gobiernos de estos países. En nuestro país este
virus ya está causando severos problemas, la

situación económica es sumamente grave, las
empresas están cerrando porque no cuentan
con la capacidad económica para sobrevivir y
como consecuencia muchas personas están
perdiendo sus trabajos; existe como nunca en
nuestro país una alarmante suma de personas
desempleadas. 1.a situación es crítica. Este pro
blema ha provocado que los asaltos, asesinatos
y hechos de violencia en nuestro país se hayan
incrementado de manera alarmante, pues la
gente tiene que comer y mantener a su familia
y si no lo puede hacer de manera honesta, tiene
que delinquir para hacerlo, porque "la papa es
la papa". Algunos juristas como Humberto Be
nítez Trevillo no descartaron que este proble
ma vaya a traer serias consecuencias en la es
tabilidad de nuestro país. Criticaron abierta
mente la labor del gobierno federal que dijeron
no le ha cumplido a la ciudadanía con las pro
mesas que hizo antes de que asumiera el poder.
Se ha dado a la tarea de prometer y prometer,
pero no cumple, porque "una cosa es decir y
otra hacer, no es lo mismo criticar a sus antece
sores que ahora que ya están en el poder cum
plir". Dijeron que es necesario que el Presiden
te López Obrador deje de hablar y tome las me
didas necesarias para enfrentar con éxito este
problema porque de no ser así, dijeron, las con
secuencias serán lamentables, Nos leemos el

próximo domingo.
3lvaroverri®hotmaíLcom

Fecha: 09/08/2020

Página: 6

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Álvaro Velázquez

Costo: 5,342

Página 3



TEORÍA
PRÁCTICA
SI NO SON LAS FORMAS. SÍ ES
EL HARTAZGO DE LA SOCIEDAD

JOSÉMELTON
Esta semana se hizo más que viral

un video donde al menos cinco

personas le dieron fenomenal pa
liza a un presunto ladrón de trans
porte de pasajeros, se ridiculizó al

grado deque musicalizaron de diferentes ma
neras para satirizar el hecho de que esta vez,
el asalto fue frustrado y los pasajeros no sólo
consiguieron quedarse con sus cosas, tam
bién, le dieron una lección al presunto ladrón

Esta situación refleja dos cosas, en prime
ra instancia el exceso de impunidad con la
que viven cientos de miles de usuarios de!
transporte público en la CDMX, al ser asalta
dos hasta tres o cuatro veces por semana y
por otro lado, lo harta que está la sociedad de
nunca encontrar justicia a este tipo de delitos
que pareciera jamás tener consecuencias.

El video de "la combi" sólo fue la punta del
iceberg, pues en la misma semana salieron
más y más videos de gente que toma la justi
cia por mano propia y demuestra que 110 se
trata de lo que haya robado, sirio de enviar un
mensaje a todas esas personas que se dedican
a despojar de sus pertenencias a quienes a
diario viajan por las calles de la metrópoli.

Estas imágenes dentro de la combi no son
otra más que un llamado a la justicia y a la
seguridad que se necesita en la gran urbe, es

un llamado a los gobiernos a emprender ac
ciones para velar por los ciudadanos, definiti
vamente, es algo que está fuera de la ley, pero
a la gente le repatea que siga sucediendo ante
la inacción del gobierno.

El video de la combi deja una mala señal,
pues lo que no se castiga se permite, enton
ces, si el hartazgo ya es demasiado y la justi
cia no llega, acciones como estas se van a re
plicar una y otra vez hasta que algo se vaya
más allá, hasta que se salga de control y en
tonces 3a justicia se busque por fuera de la ley
y no dentro de ésta.

Lo positivo de esta viralización es que
ahora habrá mayor atención por parte del go
bierno para evitar estas acciones del pueblo y
si no. siempre estará la toma de (poca) con
ciencia de quienes suben a despojar a las per
sonas trabajadoras de sus pertenencias y por
miedo a que les suceda io mismo, dejen de
hacerlo.

Esto realmente será una incógnita, lo que
no lo es es, que urgen acciones contundentes
para frenar la delincuencia, porque esta se
mana fue una combi. la a nterior un camión de

pasajeros y ai rato va a ser, de nuevo, un pue
blo entero desterrando a la policía por la poca
efectividad que tiene para combatir el cri
men
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Reclama Monica Fernández

respeto a derechos políticos

Por enésima vez, la senadora Momea.

Fernández Balboa hizo un llamado a

todo el país a que se respeten los dere
chos políticos de fodas ias muyeres, ya que
irrefutablemente los varones les hemos

regateado, desde siempre, sus derechos y el
reconocimiento a sus capacidades intelec
tuales, independientemente de la principal,
la de ser madres, la de perpetuar la especie.
Tiene razón la señora presidenta del Se

nado de la República cuando señala con
índice flamígero que las mujeres en México
padecen de violencia física, sexual, simbó
lica, psicológica, económica o patrimonial
cuando buscan el libre ejercicio de sus
derechos políticos o de sus responsabilida
des públicas.

Va más allá cuando indica que "este tipo de
conductas son inadmisibles vengan de donde
vengan, pero tratándose de los servidores
públicos la situación es todavía más grave,
pues se trata de agen íes del Estado que aten
ían contra principios elementales plasmados
en el texto constitutionaT.

También sostiene que el empoderamien
to de las damas no es una opción, sino una
obligación, un mandafo constitucional y un
escenario deseable para la vida pública de
nuestro país.

Por ello la exigencia es clara, las y los ser
vidores públicos deben ser los primeros en
garantizar los derechos políticos de las muje
res o sujetos a sanciones severas en caso de
restringirlos.
De todo esto habló la senadora tabasque

ña durante la su participación en el foro a

distancia denominado "Delitos electorales e

infracciones administrativas de servidores

públicos enfocados en violencia política de
género".
En este conversatono también dio algo

que todos sabemos y dejamos pasar por con
veniencia o ignorancia, qué siempre habrá
resistencias para el avance político de las
mujeres y una de las más complejas es la vio
lencia política por razón de género.
Conforme a las reformas que aprobó el

Congreso, esta violencia política se expresa
en conductas como las restricciones al voto y
los derechos de asociación, el uso de propa
ganda denigrante e imágenes basadas en
estereotipos.
Por cierto, ya que hablamos del Senado,

queremos recordarles que cerramos la
semana con los pobres intentos del equipo

de Martí Batres y compañía de sembrar la
división y enfrentar al Poder Legislativo
contra el Poder Judicial, pero son apenas 13
senadores radicales contra 47 que son los
moderados.

Ellos, los radicales, piden que el Tribunal
Electoral no se deje "presionar" y que ade
más no interfiera en la elección de la próxima
dirigencia.
Aquí 1a pregunta es: ¿No es presión lo que

ellos están haciendo hacia otro poder?
Lástima que mis colegas no se la hicieron a
los radicales.

Aún retumba la postura del senador
Higiiiio Martínez quien también suena
para presidir la Mesa Directiva del Senado
, cuando el viernes pasado salió a fijar posi

Fecha: 09/08/2020

Página: 7

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,460



cionamiento e hizo un llamado la unidad de

las y los senadores, lo mismo que diputa
dos que se han adherido a ese grupito de
radicales.

La postura es respetar el mandato de que
la renovación de la dirigencia del Movimien
to de Regeneración Nacional (Morena) se
lleve a cabo por medio de una encuesta. Así
los propuso el mismo Andrés Manuel López
Obrador desde 2019.

"Tal como el líder moral del movimiento lo

Tía manifestado en muchas ocasiones', ias

encuestas son el proceso democrático por
excelencia, con apertura y Jegitirnícíaci, para
honrar la confianza de la ciudadanía", se lee
en el documento que circularon profusamen
te en todo él país.
Pero mientras son peras o son manzanas,

viene a nuestra mente los reiterados llama

dos del senador Ricardo Monreal Ávila, a la
cordura y a la unidad de los morenistas que
encabezan el cambia hacia la CuatroTé

líderados por guien habita en Palacio Na'
cional, Andrés Manuel López Obrador.
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Desde que tengo uso de razón,
siempre sentí que mi vida se en
contraba marcada por una rara
convivencia entre el amor y su
posible pérdida. Esa situación
fue angustiante y dolorosa. Sin
embargo, en ocasiones pien
so que esa idea la heredé de mi
abuela o quizábisabuela o, inclu
so, de mi tatarabuela. En fin, así
que, desde muy pequeño apren
dí a inventar y sobrevalorar epi
sodios de mi vida que muchas
veces fueron simples o insigni
ficantes. Los dramaticé porque,
inconscientemente, quería ser
el héroe inmortal de mi propia
historia. Por ello adopté postu
ras opuestas, algunas conflic
tivas y otras llenas de soberbia
que lo único que generaron fue
alejarme de la realidad y, lo más
doloroso, separarme de mis se
res queridos. Tal parece que
existimos seres humanos que
sufrimos por la misma causa,
tal vez por falta de conocimien
to u olvido, que la esencia y el
principio fundamental de todo
lo que existe, se llama amor. Un
sentimiento universal, pero que
lo ocultamos a través de pensa
mientos y creencias, respecto a

nosotros mismos y nos esco] i
demos para no verlo ni siquie
ra en las personas que nos ro
deán, como familiares, amigos,
nuestra pareja, los compañeros
de escuela y el trabajo. Los mis
mos que nos enseñan aquello
específico que debemos aprer
der como el amor, el poder, el
conocimiento, el apego, la aper
tura, la aceptación, la verdad, la
imitación, la intuición, la auto
conciencia, el servicio, el com
promiso, la responsabilidad, el
sometimiento y la impotencia,
entre otros. Cada uno de noso

tros, para comprender nuestra
realidad, buscamos darle sen
tido a nuestra existencia, a tra
vés de nuestra propia seguridad
social, material, afectiva, emo
cional y espiritual. Y es en este
sentido, en el que la terapia ho
lística nos ayuda a construir la
realidad de cada ser humano,
sin importar raza, creencia re
ligiosa o clase social, porque se
fundamenta en cuatro princi
pios de la experiencia humana:
La realidad como la percibimos y
loque significa para nosotros. El
conocimiento de herramientas

sociales, emocionales y espiri
tuales, para conducirnos dentro

de nuestra realidad. Las relacio

nes, primero la que tenemos con
nosotros y después con los que
nos rodean. Los ciclos naturales
de la existencia trascienden va

lores y creencias de nuestra rea
lidad. La terapia holístíca es una
herramienta complementaria
para la ciencia, para ayudarnos
a conocer nuestra personalidad
y nuestros límites, a entender
nuestra voz interna, para hacer
conciencia en cada acción, pen
samiento, sentimiento y expe
riencia de vida. Con la ayuda
de la terapia holística podemos
descubrir que no estamos solos,
así como reaprender a diseñar y
moldear nuestras expectativas,
sin limitaciones ya tener el valor
de tomar el equipaje del conoci
miento interior, la fuerza para
emprender un nuevo vuelo, la
sabiduría para vivir juntos una
mejor aventura en cada uno de
nuestros trayectos, aprendiza
jes o recorridos, porque juntos
somos el barco navegante, el
mar, el cielo y cada estrella que
nos va a guiar al puerto final:
el amor, a través del compartir
corazones. Estamos contigo. No
nos vamos a soltar.

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.
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